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о ИРКУТЯНИН АЛЕКСЕЙ НЕГОДАЙЛО НА ТНТ
Наш олимпийский чемпион участвует в съемках 

популярного в России спортивного шоу «Титаны»

Стр. 16–17

ГОРОДСКИЕ ЦВЕТЫ: ТОЧНО К ПРАЗДНИКУ
В муниципальном «Горзеленхозе» вырастили рекордное 

количество тюльпанов за всю историю предприятия
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Сейчас в Иркутске живет бо-
лее 600 тысяч человек (по дан-
ным Иркутскстата на 1 января 
2024 года — 606 тысяч), а значит, 
если не считать мужчин и ма-
леньких детей, каждой иркутянке 
к 8 Марта на местном предпри-
ятии вырастили минимум по три 
тюльпана. 24 представленных 
сегодня в «Горзеленхозе» сорта — 
на любой, даже самый искушен-
ный, вкус. Есть традиционные 
формы бутонов, а есть модные 
сейчас — более пышные пионо-
видные и махровые, от расцветок 
разбегаются глаза — алые, темно-
бордовые, ярко-оранжевые, жел-
тые, нежно-розовые, кипейно-
белые, разнообразные пестрые 
сочетания.

Модернизация «Горзеленхо-
за» началась в 2021 году, с тех 
пор было установлено 14 новых 
теплиц. Они оснащены современ-
ным оборудованием: системами 
капельного полива, освещения, 
тепловентиляторами и датчика-
ми, определяющими влажность, 
температуру воздуха и воды. Все 
это технологичное новшество 
поддерживает заданный режим 
микроклимата, оптимальный для 
каждого цикла роста растений. 

Температура здесь поднимается 
постепенно, начиная от четырех 
градусов по Цельсию. Благодаря 
климат-контролю стебли не вы-
тягиваются слишком сильно 
и не замирают в росте, и обя-
зательно формируют крупный 
бутон. Небывалых масштабов 
«урожая» тюльпанов удалось 
достичь благодаря технологии 
гидропоники.

— Мы сами не могли поверить 
в тот огромный результат, кото-
рого удалось достичь. Благодаря 
чему это произошло? Конечно, 
это наши новые большие совре-
менные теплицы, построенные 
за счет финансирования из го-
родского бюджета и собственных 
средств. Но главное — это наши 
люди, трудолюбивые, готовые 
на новые свершения, — с гордо-
стью рассказывает мэру Иркут-
ска Руслану Болотову директор 
МУПЭП «Горзеленхоз» Виктория 
Стець. — Договоры на оптовые 
и более мелкие поставки цветов 
к 8 Марта мы начинаем заклю-
чать уже в сентябре. В этом году 
мы, кроме сортов, хорошо себя 
зарекомендовавших в прошлые 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Лариса Владимировна, 
на заслуженном 
отдыхе:

— Самые памятные цве-
ты для меня — это гвоздики, 
который дарил мне мой муж. 
Сейчас его нет с нами, но его 
букеты гвоздик я, конечно же, 
помню. Мне всегда было 
радостно и приятно полу-
чать от него любые цветы, 
но вспоминаются гвоздики 
30–40-летней давности. Рань-
ше с выбором было негусто 
— если гвоздики, то красные! 
Это сейчас их сколько угодно 
— разных цветов и оттенков, 
но мне все равно — прини-
мать любые цветы радостно 
и приятно!

Екатерина, мама 
в декретном отпуске:

— Много лет назад за мной 
ухаживал один молодой че-
ловек, и однажды он принес 
мне в подарок лилии. А у меня 
на эти прекрасные цветы ал-
лергическая реакция. Конечно, 
он не знал этого, а я поскром-
ничала и ничего не сказала. 
Приняла букет, принесла до-
мой, но поставила в другой 
комнате, подальше от своей, 
и старалась не приближаться. 
На дальнем расстоянии они 
для меня безопасны. В любом 
случае это было приятно.

Александра, студентка 
ИГУ:

— Пожалуй, больше всего 
мне запомнился букет гип-
софил, которые мне подарил 
мой бывший молодой человек. 
Это было около двух лет назад. 
Просто я люблю эти цветы, 
и он, зная это, сумел меня вот 
так порадовать. До этого мне 
дарили разные цветы — хри-
зантемы, розы, тюльпаны, 
гвоздики, но самый памятный 
— тот букет гипсофил!

С иркутянками на улицах 
города беседовала Ирина Белец. 

Фото автора

Ксения, художник:
— Пожалуй, больше всего 

мне запомнился букет лилий, 
который подарили мне мои 
ученики. Я очень люблю ли-
лии, они очень вкусно пахнут, 
к тому же они очень живо-
писные. Букет был подарен 
необычным способом — дети, 
у которых я преподаю в творче-
ской студии, купили по белому 
цветку, поставили дома в цвет-
ную воду и принесли их слегка 
подкрашенными — получились 
очень необычные, неповтори-
мые цветы. Я собрала их в бу-
кет, поставила в вазу, и каждый 
нарисовал эту красоту. Такой 
вот незабываемый подарок 
я получила на День учителя.

Мария, студентка 
педагогического 
института:

— Пока мне никто не дарил 
букетов, так что самый па-
мятный у меня еще впереди! 
Но я сама себе на прошлой не-
деле купила и подарила букет 
гипсофил! Очень их люблю! 
Пришла в магазин, выбрала, 
какие мне понравились, за-
платила, принесла домой 
и теперь любуюсь! Гипсофилы 
— стойкие цветы, их даже засу-
шить можно — они останутся 
в том же виде. Так что такие 
цветы будут радовать меня 
еще долго!

«КАКОЙ БУКЕТ ВЫ ЗАПОМНИЛИ НА ВСЮ ЖИЗНЬ? КТО ВАМ ЕГО ПОДАРИЛ?»
Такой вопрос на этой неделе мы задавали девушкам и женщинам на улицах Иркутска 

Окончание на стр. 5

РАСЦВЕЛИ ТОЧНО К ПРАЗДНИКУ
В муниципальном «Горзеленхозе» вырастили рекордное 

количество цветов за всю историю предприятия

В теплицах иркутского «Горзеленхоза» на улице Ому-
левского прямо сейчас краснеют, белеют, желтеют 
десятки тысяч разноцветных тюльпанов. В этом 

году накануне Международного женского дня 8 Марта 
здесь поставили рекорд, практически в два раза увели-
чив собственные прошлогодние показатели: вырастили 
850 тысяч качественных тюльпанов. «Это в 17 (!) раз боль-
ше, чем в первый год с начала модернизации предпри-
ятия, которую мы начали в 2021-м», — сообщил «Иркут-
ску» мэр города Руслан Болотов прямо в теплице, куда мы 
приехали вместе с Русланом Николаевичем, чтобы полу-
чить предпраздничное настроение и, конечно, испытать 
гордость за успехи муниципального «Горзеленхоза».

На складе-рефрижераторе, где 
десятки тысяч цветов хранятся 
перед отправкой на продажу, 
Виктория Стець, руководитель 
«Горзеленхоза», рассказывает 
мэру Иркутска Руслану Болотову, 
что все новые сорта закуплены 
у хорошо зарекомендовавших 
себя поставщиков. С сентября 
по декабрь луковицы первоцве-
тов хранят при определенной 
температуре, и перед Новым 
годом начинается их высадка 
методом гидропоники. Через два 
с половиной месяца растения до-
стигают параметров для срезки — 
по их высоте и размеру бутона

Посещение теплиц «Горзеленхоза» с «плантациями» расцветающих тюльпанов после долгой 
зимы оказывает физиологически ощутимый терапевтический эффект! Репортерская группа 
«Иркутска» в буквальном смысле почувствовала его на себе. И кстати, наверное, в это время 
года, перед срезкой сотен тысяч бутонов, сюда можно устраивать экскурсии? Многие захотят 
побывать там, где все вокруг тебя цветет. Непременно обсудим эту идею с руководителем 
«Горзеленхоза» Викторией Стець!
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ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК!
Семья Матвеевых из нашего города удостоена 

медали ордена «Родительская слава»

Алексей Борисович — вете-
ран боевых действий, сейчас 
служит в Войсках национальной 
гвардии РФ. Отмечен нагрудны-
ми знаками «Воин-спортсмен» 
II степени, «Отличник службы 
в воинских частях (выполняю-
щих задачи по охране важных 
государственных объектов 
и специальных грузов)».

Татьяна Николаевна много 
лет работает на ВСЖД. Награж-
дена грамотами и благодарно-
стями за высокие достижения 
в труде и активное участие 
в различных благотворитель-
ных проектах.

— Для нас это стало неожи-
данностью. Сегодня мне по-
звонили и сообщили радостную 
новость. Внутри все сжимается, 
слезы на глазах. Очень прият-
но осознавать, что твою семью 
из далекой Сибири так высо-
ко оценили на федеральном 
уровне. Родные еще не в курсе, 
хочу вечером сделать мужу сюр-
приз, — делится впечатлениями 
Татьяна Матвеева.

Отметим, медалью ордена 
«Родительская слава» на-
граждаются родители (усыно-
вители), воспитывающие или 
воспитывавшие четырех и бо-

лее детей — граждан Россий-
ской Федерации, при условии, 
что они образуют социально 
ответственную семью, ведут 
здоровый образ жизни, обеспе-
чивают надлежащий уровень 
заботы о здоровье, образова-
нии, физическом, духовном 
и нравственном развитии детей, 
полное и гармоничное развитие 
их личностей, подают пример 
в укреплении института семьи 
и воспитании детей.

«Всегда подчеркиваю: семей-
ные ценности в нашем городе, 
во всей нашей стране крепки. 
Иркутские семьи достойны 
самых высоких наград и всеоб-
щего признания. Поздравляю!» 
— прокомментировал в своем 
телеграм-канале мэр Иркутска 
Руслан Болотов.

Людмила Измайлова
Фото из архива семьи

Указ о награждении 
на этой неделе подпи-
сал президент России 

Владимир Путин. В семье 
воспитываются четверо 
детей. Старшие дети, Макар 
и Филипп, — школьники, 
младшие, Николь и Мирон, 
посещают детский сад.

УВАЖАЕМЫЕ 
ИРКУТЯНКИ!

Поздравляю с 8 Марта — прекрасным 
праздником весны и вдохновения!

Международный женский день по-
священ вам: нашим матерям, женам, 
дочерям, сестрам, подругам и коллегам. 
Вы олицетворяете красоту, доброту и гар-
монию. Вдохновляете нас на новые свер-
шения, дарите тепло и радость, поддер-
живаете в трудные минуты, несете в мир 
особенный свет.

Мы искренне восхищаемся вашими 
талантами, обаянием, нежностью, вашей 
способностью быть сильными и хрупки-
ми одновременно. Вы добиваетесь успеха 
в самых разных сферах и при этом успе-
ваете заботиться о своих родных и близ-
ких, создавать уют.

Дорогие наши женщины, искренне 
благодарю за неоценимый вклад в раз-
витие Иркутска, за активное участие 
в общественной жизни, за умение соче-
тать профессиональные успехи с домаш-
ними заботами. Спасибо вам за мудрость 
и помощь! Сегодня, когда наши земляки 
на передовой отстаивают суверенитет 
России, такая поддержка важна как ни-
когда! Многие из вас не только словом, 
но и делом помогают нашим бойцам.

Желаю крепкого здоровья, исполнения 
заветных желаний и семейного благо-
получия! Пусть каждый ваш день будет 
ярким и наполненным позитивными 
эмоциями!

Мэр Иркутска Руслан Болотов

ДОРОГИЕ ДАМЫ!
Сердечно по-

здравляю вас 
с Международ-
ным женским 
днем!

Пусть этот день 
будет наполнен 
светом, теплом 
и радостью. Пусть 
вас окружают 
близкие и доро-
гие люди, а их за-
бота и поддержка 
наполняют опти-
мизмом, добром 
и любовью!

Желаю крепкого здоровья, неиссякае-
мой энергии, успехов во всех начинаниях 
и, конечно же, огромного женского сча-
стья! Пусть каждый день приносит толь-
ко положительные эмоции и исполняет 
самые заветные мечты.

С праздником весны!
Председатель думы Иркутска  

Евгений Стекачев

ПОСЛЕДНЯЯ НЕДЕЛЯ МАРТА: БУДЕТ ИНТЕРЕСНО
В рамках проекта «Иркутск — обучающийся город»  

с 24 по 30 марта в Иркутске пройдет Неделя неформального 
образования

Организатором выступает админи-
страция города. Проект реализуется 
больше десяти лет. В основе — идея 

непрерывного образования. Ежегодно пе-
речень мест и сфер деятельности становит-
ся шире и разнообразнее. Все они направ-
лены на популяризацию просветительской 
деятельности, выявление дополнительных 
образовательных ресурсов, привлечение 
горожан к новым формам обучения и про-
ведения досуга.

В течение недели пройдут сотни познавательных 
и обучающих занятий для иркутян разного возрас-
та. Их можно посетить всей семьей.

— Приглашаем творческие коллективы и ор-
ганизации, сотрудников вузов, научно-исследо-
вательских институтов и центров, школ, экологи-
ческих, краеведческих организаций, библиотек, 
музеев, театров и кинотеатров — всех, кто занима-
ется просветительской, развивающей, обучающей 
деятельностью. Неделя неформального образова-
ния дает возможность каждому поделиться имею-
щимися знаниями и опытом, узнать что-то новое, 
— отметили в управлении реализации обществен-
ных инициатив администрации Иркутска.

Заявки для участия в программе Недели не-
формального образования принимают до 10 марта 
включительно по адресу irk-edu@admirk.ru.

Дополнительную информацию о проекте можно 
уточнить по телефону 52-04-14.

Семен Рахвалов

Знакомьтесь, семья Матвеевых из Иркутска: родители Алексей 
Борисович и Татьяна Николаевна, старший сын Макар учится в 10-м 
классе, Филипп — восьмиклассник, дочь Николь — первоклассница 
и детсадовец Мирон
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командой, в тандеме с администра-
цией Иркутска, с жителями, мы 
ее выполнили. Самым сложным 
в этом процессе были переговоры 
с жителями — новая программа, ее 
еще никто не знал, люди боялись 
быть обманутыми. И мы для себя 
приняли решение, что на жителей 
нельзя давить, поэтому общались, 
вместе ездили выбирать квартиры. 
И за это время, с 2013 года, стали 
все как одна большая семья. В итоге 
мы всех расселили, и главное — все 
остались довольны. Жилье мы 
подбирали только в близлежащих 
микрорайонах: Приморском, Перво-
майском, Университетском, а также 
в наших же домах, которые успели 
построить. Ну и желающим выпла-
чивали денежную компенсацию.

Договоры по программе развития 
застроенных территорий в разных 
административных округах Иркут-
ска начали заключать с 2012 года. 
Основной целью было расселение 
аварийного жилого фонда, а за-
тем и его ликвидация, улучше-
ние жилищных условий граждан 
и одновременно улучшение архи-
тектурного облика города. За все 
время реализации программы было 
заключено 17 договоров в разных 
округах Иркутска. По десяти из них 
продолжается исполнение, по двум 
обязательства полностью закрыты, 
пять по объективным причинам 
были расторгнуты. Уже расселено 
более 160 многоквартирных домов, 
признанных аварийными и подле-
жащими сносу: это порядка 1200 по-
мещений, которые занимали более 
3000 иркутян.

Репортеры «Иркутска» также по-
бывали в ЖК «Высота» на улице 
Пискунова, его по программе РЗТ 
построили одним из первых. Сейчас 

вся инфраструктура: детские сады, школа, магазины в шаговой 
доступности. А прежних соседей вспоминаем добрым словом, 
общаемся, иногда встречаемся.

По проекту в границах участка на улицах Театральной, Мухи-
на, Якоби и Захарова, где раньше стояли 16 деревянных домов, 
построили 12 семнадцатиэтажек. Это пять очередей строитель-
ства, четыре из них уже сдали в эксплуатацию. Пятая очередь, 
еще две блок-секции, на завершающем этапе в стадии оформле-
ния документов.

— В 2013 году решили поучаствовать в новой про-
грамме РЗТ. Подали документы на конкурс и стали 

победителями открытого аукциона на право заклю-
чения договоров развития застроенных территорий 
в границах Театральной, Мухина, Якоби и Захарова, 
— рассказывает генеральный директор ООО «СЗ Ре-
гион Сибири» Светлана Денисова. — Самой важной 

задачей было расселение 16 многоквартирных до-
мов, признанных аварийными. В итоге мы расселили 

148 квартир общей площадью почти 8000 квадратных 
метров. Это была самая трудоемкая часть договора. Но одной 

СТРОИЛИ КАК ДЛЯ СЕБЯ!
Благодаря программе РЗТ тысячи иркутян бесплатно переселились 

из старых аварийных домов в новые благоустроенные квартиры

Подобный механизм выгоден для всех: 
жители аварийных домов бесплатно получа-
ют новое жилье, бюджет экономит средства, 
строительная отрасль развивается, а в Иркут-
ске вместо неблагоустроенных и старых квар-
талов формируется современная архитектура. 
Один из таких положительных примеров — 
жилой комплекс «Якоби-парк», построенный 
на одноименной улице на месте 16 старых 
деревянных двухэтажных домов. Что немало-
важно — новые квартиры люди получили 
либо в новостройках в этом же районе, либо 
в соседних микрорайонах.

— Мы жили прямо на этом месте, 
где сейчас с вами разговариваем. 

Якоби, 12 — теперь здесь со-
временная новостройка, а у нас 
был полублагоустроенный 
деревянный двухэтажный дом 
без горячего водоснабжения, 

— рассказывает Ульяна Кома-
рова. — По программе «Разви-

тие застроенных территорий» нам 
с мужем и дочерью дали квартиру с ремонтом 
буквально в двух шагах отсюда — на улице 
Театральной в 17-этажном новом доме. Вместо 
двухкомнатной — трехкомнатную на четвер-
том этаже. Сами понимаете, какая огромная 
разница в жилищных условиях. Дом теплый, 
с лифтом, двор красивый, подъезд тоже — 
нам нравится. Все произошло очень быстро: 
сначала повесили объявление, провели со-
брание, а потом с жильцами каждой кварти-
ры решали в индивидуальном порядке — кто 
чего хочет, в какой район. И у нас все соседи 
остались довольны!

— Мы жили на Якоби, 16 в двух-
этажном деревянном доме на во-

семь квартир 1953 года построй-
ки. У нас были прекрасные 
соседи, двери почти не закры-
вались. У всех маленькие дети, 
и мы плотно общались, всегда 

кто-то был рядом. Эмоциональ-
ная атмосфера, конечно, теплая, 

но вот бытовые условия не самые 
лучшие, — вспоминает Ольга Катаманова. 
— Трубы все сгнили, сантехника нуждалась 
в замене, все капало, плюс дом неблагоустро-
енный, горячая вода была в нем не преду-
смотрена. Мы сами получили разрешение 
и смонтировали систему ГВС из батарей, од-
нако и в этом случае горячая вода была толь-
ко во время отопительного сезона. Нам обе-
щали все отремонтировать, но в 1985 году 
в стране началась перестройка — и все 
проекты по улучшению наших жилищ-
ных условий свернули. У нас была трех-
комнатная квартира, а по программе РЗТ 
нам дали четырехкомнатную в микро-
районе Юбилейном. Квартира хорошая, 
теплая, полностью благоустроенная, дом 
кирпичный — нам, конечно, очень нравится. 
Живем уже четыре года, все прекрасно. Рядом 

В Иркутске активно реализуется сра-
зу несколько программ по расселе-
нию граждан из аварийного жилья. 

Одна из них — «Развитие застроенных 
территорий» (РЗТ) — действует в об-
ластном центре с 2012 года. За это время 
в разных районах города было расселе-
но более 160 старых деревянных домов, 
подлежавших сносу, более трех тысяч 
жителей получили новые квартиры или, 
по желанию, денежный эквивалент их 
рыночной стоимости. На месте снесен-
ных развалюх выросли современные 
кварталы с развитой инфраструктурой. 
И все это без финансирования из бюдже-
тов, потому что все затраты берут на себя 
инвесторы, которые и строят новые жи-
лые комплексы. Таким образом удалось 
сэкономить более 2,2 миллиарда рублей 
бюджетных средств.

Сейчас полностью расселены дома по пяти договорам РЗТ. Это участки в границах улиц Театральной, Мухи-
ной и Якоби (16 аварийных домов) — на их месте появился ЖК «Якоби-парк», который вы видите на фото. 
А также территории на улицах Лызина и Култукской (13 домов); Пушкина, Румянцева и Касьянова (10); 
Пискунова (17); Красноказачьей и 30-й Иркутской Дивизии (5). Продолжается переселение иркутян из ава-
рийных домов в границах улиц Ивана Сивко и Николая Вилкова; Мухиной и Захарова; Сеченова, Мухиной, 
Баженова и Захарова; Пискунова; Серафимовича и переулка Пулковского

Это старое аварийное здание бывшей теплонасосной станции 
— единственное напоминание о том, в каком состоянии находи-
лись дома, стоявшие на месте нового жилого комплекса «Якоби-
парк». Застройщик в ближайшее время планирует снести стро-
ение и разбить на его месте благоустроенный парк, в котором 
смогут проводить время жители ближайших новостроек

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

Окончание на стр. 15
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РАСЦВЕЛИ ТОЧНО К ПРАЗДНИКУ
В муниципальном «Горзеленхозе» вырастили рекордное количество цветов  

за всю историю предприятия

ТЕМА НЕДЕЛИ

годы, высадили 18 новых видов 
тюльпанов. Также порадуем по-
купателей гиацинтами, нарцисса-
ми, альстромериями.

Большая часть тюльпанов 
уже готова к продаже: в тепли-
цах «Горзеленхоза» идет за-
вершающая срезка. Работницы 
ловко снимают цветы, срезают 
луковицы и сортируют тюль-
паны по цвету, упаковывают 
в бумагу по 20 штук и отправля-
ют на полки в большой склад-
рефрижератор, где поддержива-
ется оптимальная для хранения 
бутонов температура. Затем перед 
отправкой оптовым заказчикам 
или в собственные магазины их 
фасуют в коробки, которые грузят 
в машины и развозят по всему 
Иркутску.

Пока мы наблюдаем за этим 
четким, слаженным процессом, 
Руслан Николаевич рассказывает, 
что было время, когда стоял во-
прос о закрытии (!) предприятия 
— в том состоянии, в котором 
имущество «Горзеленхоза» на-
ходилось на тот момент (износ 
составлял более 90 процентов), 
было сложно даже рассуждать 
о каких-то возможностях разви-
тия. Но городская власть провела 
в «Горзеленхозе» за последние 
четыре года большую работу.

— Вместе с депутатами думы 
города мы решили, что реаними-
руем предприятие. Была создана 

Окончание. Начало на стр. 2

На снимке вверху — 
один из 18 новых сортов 
тюльпанов этого года. 
Красивый, пестрый, 
с говорящим названием 
«Попугай». После срезки 
тюльпанов на освободив-
шихся площадях работни-
ки «Горзеленхоза» начнут 
выращивать однолетнюю 
цветочную рассаду для 
городских клумб. Так что 
городские теплицы рабо-
тают круглый год и 24/7

Быстро и чисто! Уже четвертый год, с тех пор как было 
закуплено современное оборудование, в «Горзеленхозе» 
тюльпаны выращивают методом гидропоники. Этот способ 
позволяет получить цветы не только в более короткие сро-
ки, но и с максимальной оптимизацией труда. В конце дека-
бря луковицы просто насаживаются на специальные шипы 
в поддоне, а дальше все регулируется с помощью воды 
и специальных питательных растворов. Земли нет вообще, 
а значит, нет вредителей и сорняков (не надо полоть!)

последовательная система субсиди-
рования, что и дало такой резуль-
тат, — объясняет «Иркутску» Руслан 
Болотов. — Но речь не только о фи-
нансовых вложениях, а прежде всего 
об изменении отношения к коллекти-
ву. Люди почувствовали, что у пред-
приятия есть шансы! Я благодарен 

руководству предприятия, за четыре 
года оно сгенерировало свежие идеи, 
использовало новые технологии, 
и в итоге объем производимой про-
дукции увеличился в 17 раз! На се-
годняшний день у нас нет других 
отраслей, способных демонстриро-
вать такой результат. Здесь работают 

с душой, и это принципиально важно. 
Дорогие наши женщины, я уверен, 
что у тех, кто будет поздравлять вас 
с 8 Марта, будет из чего выбрать: 
иркутские тюльпаны придутся вам 
по душе.
Ольга Королева. Фото Дарьи Таракановой

ЖЕНСКОЕ ЛИЦО ИРКУТСКОГО НОТАРИАТА

— 8 Марта — праздник, который подчеркивает 
роль женщин в обществе, и профессия нотариу-
са — яркий пример того, как им удается добить-
ся успеха в такой серьезной юридической сфере. 
Но почему подавляющее большинство нотариусов 
— женщины?

— Исторически так сложилось, что нотариат как орга-
низация в Советском Союзе формировался по остаточному 
принципу. То есть он был в то время, по сути, самой непре-
стижной профессией в юридической иерархии. В нотариат 
шли те, кто не нашел себя в судах, адвокатуре, следствии, 
прокуратуре… Не требовалось даже высшего образования, 
достаточно было окончить юридический техникум. Зарплата 
была крохотная по меркам юридических специальностей, 
и мужчина, как кормилец семьи, не мог себе позволить ра-
ботать нотариусом. Труд носил монотонный характер, кро-
потливый, очень, на мой взгляд, подходящий для женщин. 
В то время практически не было частной собственности, 
и компетенции нотариусов были достаточно узкоспециали-
зированными: заверка копий, доверенности, подлинность 
подписи, небольшое наследство, заполнение от руки дан-
ных в реестрах… Интересные дела можно было пересчитать 
по пальцам. Сейчас же, наоборот, каждый день мы соверша-
ем всевозможные, зачастую необычные нотариальные дей-
ствия, живые, требующие гибкости ума, знаний и терпения. 
Поэтому изначально у нотариальной деятельности было 
женское лицо, и когда появился частный нотариат, пред-
ставительницы прекрасного пола заняли почти все вакансии 
и по сей день работают на благо граждан нашей страны.

— Один из ваших нотариусов — Татьяна Сте-
пановна Милославская стала первой, кому был 

вручен знак отличия «Почетный наставник Ир-
кутской области». Как давно она работает в этом 
направлении?

— Татьяна Степановна — нотариус со стажем более 30 лет, 
начинала работать в городе Братске, затем перешла в Ир-
кутский нотариальный округ. Она многолетний бессменный 
член правления Нотариальной палаты, а это означает при-
знание профессиональной общественностью ее опыта, заслуг 
и знаний. За эти годы она воспитала в своей конторе помощ-
ников, которые работают по всей области; нотариусы, вы-
шедшие из-под ее крыла, благодарны ей. Знак отличия был 
присужден за содействие специалистам в успешном овладе-
нии ими знаниями и умениями, в их профессиональном ста-
новлении, в приобретении опыта работы по специальности, 
формировании практических знаний и навыков. Это именно 
то, чем занимается Татьяна Степановна с 2007 года. Она ста-
ла инициатором основания «Школы молодого нотариуса» 
в Иркутской области, через эту школу про шли уже сотни ре-
бят. Кроме навыков и умений, главное, чему нужно научить 
их, — это доброта и теплое отношение к людям, понимание. 
К нам обращаются с проблемами, которые не могут оставить 
нас безучастными, каждому нужно помочь, направить в пра-
вильное русло, где-то и успокоить, и проявить сочувствие. 
Человеческие качества для нотариуса являются показателем 
его профессионализма.

— Какими еще наградами были удостоены нота-
риусы Иркутской области?

— К 30-летнему юбилею Нотариальной палаты в про-
шлом году были вручены благодарности, почетные грамоты 
многим нашим коллегам, которые честно и добросовестно 

стояли на защите прав и законных интересов жителей Иркут-
ской области. Один нотариус получил знак «За заслуги перед 
нотариатом» от Федеральной нотариальной палаты, медаль 
имени Анатолия Тихенко, выдающегося юриста, который 
первым получил лицензию на занятие частной нотариальной 
практикой и, по сути, стал первым нотариусом в Российской 
Федерации. В копилке наших коллег есть грамоты и благо-
дарственные письма от администраций муниципальных 
образований Иркутской области, мэров, почетную награду 
Законодательного Собрания Иркутской области получила 
нотариус Наталья Юрьевна Милова.

— Сложно руководить женским коллективом?
— Особых трудностей у меня никогда не возникало, как 

и глобальных противоречий между коллегами. Плюс нота-
риата в том, что каждый работает сам по себе, на своей тер-
ритории, один нотариус на 20000–25000 человек, поэтому 
и количество нотариальных контор строго ограничено. Кроме 
того, профессиональная этика обязывает тактично относить-
ся не только к гражданам, но и друг к другу.

— Что бы вы хотели пожелать своим коллегам 
и всем нашим читательницам в Международный 
женский день?

— Хотелось бы пожелать, чтобы наступил мир! Чтобы 
в глазах наших прекрасных женщин больше не было слез 
и они блестели только от счастья. С праздником, дорогие 
женщины!

Александра Луканина
Фото из архива Нотариальной палаты Иркутской области

Есть ли род у профессии? Российские нотари-
усы утверждают, что нет! В настоящее время 
нотариат в Российской Федерации преиму-

щественно является женской территорией, и это 
несмотря на то, что слово «нотариус» мужского 
рода и не предусматривает иного использования. 
33 представительницы прекрасного пола трудятся 
в Иркутском нотариальном округе, еще 86 жен-
щин — в Иркутской области, и всего один мужчина 
— в Иркутском нотариальном округе и пять — в об-
ласти. Как сложилось, что нотариат стал женской 
профессией и за что получила награду из рук гу-
бернатора Приангарья Татьяна Степановна Милос-
лавская, корреспондент еженедельника «Иркутск» 
узнала у президента Нотариальной палаты Иркут-
ской области Евгения Геннадьевича Воробьева. 33 женщины работают в Иркутском нотариальном округе, еще 86 — в Иркутской области, и всего один 

мужчина — в Иркутском нотариальном округе и пять — в области



6 ИРКУТСК | № 8 (1193) | 7 марта 2025 года иркутскинформ.рфЗНАНИЕ — СИЛА 

ЭТОТ ГОРОД НЕ ОСТАНОВИТЬ
За последние пять лет в Иркутске открыли три 
учебных блока школ, четыре детских сада и два 

спорткомплекса

Несмотря на труд-
ности, с которыми 
столкнулась ко-

манда городской власти 
в начале периода 2020–
2024 годов (пандемия, 
введение седьмой подзоны 
приаэродромной терри-
тории), Иркутску удалось 
нарастить масштабы 
строительства социаль-
ных объектов в городе. 
«Тогда практически отсут-
ствовал задел для новых 
строек — не было готовых 
документов для участия 
в различных программах 
по софинансированию. 
Совместными усилиями 
с властями всех уровней 
и компаниями-застрой-
щиками смогли выйти 
из сложившейся ситуации 
и теперь ежегодно вводим 
минимум по два соцобъ-
екта», — рассказал «Ир-
кутску» мэр города Руслан 
Болотов.

В 2020-м открыли детский 
сад на улице Сосновой в микро-
районе Первомайском, который 
построили по национальному 
проекту «Демография». В 2022-м 
двери для малышей открыл дет-
ский сад на 220 мест в микрорай-
оне Лесном, который стал струк-
турным подразделением школы 
№ 33. А в 2023 году ввели в экс-
плуатацию аналогичный детсад 
«Мамонтенок», который стал 
частью школы № 69 в микрорай-
оне «Эволюция». Работы выпол-
няли по национальному проекту 
«Демография». В прошлом, 
2024 году выдано разрешение 
на ввод в эксплуатацию детского 
сада в районе Нижняя Лисиха, 
который построили по нацпро-
екту «Демография». Уже этой 
весной его начнут посещать дети 
из близлежащих домов.

В 2021-м возвели физкультур-
но-оздоровительный комплекс 
«Старт» в Ново-Ленино (за счет 
регионального и городского 

бюджетов), а в 2023 году город 
получил крытый тренировочный 
каток «Иркутск» в микрорайоне 
Университетском. Финансиро-
вание осуществлялось в рамках 
нацпроекта «Демография», 
региональной и муниципальной 
программ. Сейчас там работают 
секции, где ребята занимаются 
хоккеем и фигурным катанием.

И конечно, в прошедшие пять 
лет город активно строил шко-
лы. В 2022-м начались занятия 
в новом блоке начальных клас-
сов школы № 14 на улице Карла 
Либкнехта, в 2023-м сдали блок 
школы № 57 на Севастопольской, 
в 2024-м — школы № 53 на Яро-
славского (подробнее о том, 
какие это школы, — на фотогра-
фиях ниже).

«Также проделана большая 
работа по подготовке проектов 
строительства новых зданий 
для таких учреждений. Сегодня 
мы располагаем пакетами до-
кументов, на основании которых 
готовы возвести еще около 20 
новых детсадов, школ, физкуль-
турно-оздоровительных ком-

плексов», — сообщил о городских 
планах мэр Иркутска Руслан 
Болотов. И напомнил, что прямо 
сейчас в Ново-Ленино строится 
школа на 1550 мест на улице Яро-
славского, школа на 1225 мест 
в микрорайоне Союз, готовят 
к сдаче новый блок начальной 
школы № 75 на 200 мест на ули-
це Академической. После завер-
шения судебных разбирательств 
с подрядной организацией мэрия 
планирует возобновить работы 
на стройплощадке школы на ули-
це Багратиона.

Также уже заключены муни-
ципальные контракты на возве-
дение школ на 825 мест на ули-
це Мелентьева и на 1280 мест 
на Костычева. Получены положи-
тельные заключения экспертов 
по документам на строительство 
физкультурно-оздоровительных 
комплексов в микрорайонах Лес-
ном и Зеленом, на улице Шахтер-
ской, крытого тренировочного 
катка с искусственным льдом 
на улице Ленской, ведется проек-
тирование ФОКов в Топкинском 
и предместье Радищево.

На снимке — новый блок начальной школы № 14 с углубленным изу-
чением отдельных предметов на улице Карла Либкнехта. Его постро-
или в 2022 году. «В Иркутске создаем новые учебные места за счет 
возведения пристроев отдельных блоков к имеющимся зданиям. Это 
позволяет решать задачу шаговой доступности образовательных уч-
реждений. В условиях плотной городской застройки — очень удачное 
решение», — убежден мэр Иркутска Руслан Болотов

2024 год для школы № 53 на улице Севастопольской 
стал историческим — учреждение приросло фили-
алом! Открытия нового корпуса начальной школы 
очень ждали: соседнее типовое здание образова-
тельного учреждения, открытое в 1966 году, рабо-
тает с превышением расчетной вместимости в два 
раза. После новогодних каникул младшие классы 
перешли в новый просторный блок!

А это фото из класса, оборудованного для препо-
давания по методике педагога-новатора Влади-
мира Базарного в новом блоке начальных классов 
школы № 57 на улице Ярославского. Его построили 
в 2023 году и открыли прямо в День учителя! В трех-
этажном корпусе есть актовый, хореографический 
и спортивный залы, медицинский и пищевой блоки, 
игровые комнаты, лифты, библиотека и центр дет-
ских инициатив

Андрей Романов
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Новую точку притяжения для 
наших спортсменов планиру-
ем создать в Ленинском окру-
ге. Сейчас проектируем центр 
самбо и бокса. Он появится 
на улице Ярославского вбли-
зи гаражного кооператива 
№ 107 и жилого дома на Бау-
мана, 239.
Площадь объекта — 7,4 тыс. 
кв. м. Для сравнения — пло-
щадь крытого катка «Иркутск» 
чуть более 3 тыс. кв. м. В нем 
будет три зоны для занятий, 
где разместят ковры для 
самбо, помост, зоны безопас-
ности. Предусмотрим залы 
общефизической подготовки 
и спортивных матов, единую 
зону с трибунами на 500 мест 
для проведения соревно-
ваний, а также раздевалки, 
конференц-зал, тренерские, 
инвентарные, душевые, ме-
дицинский кабинет, гардероб-
ные, холл, хозпомещения.
Убежден: центр даст импульс 
развитию самбо и бокса 
в городе. Наши спортсмены 
и тренеры многое делают 
в этом направлении. И мы их 
в этом всячески поддержива-
ем. Например, в нескольких 
школах реализуем проект 
«Самбо в школу». А иркутянин 
Егор Шапочанский в прошлом 
году стал чемпионом России 
по боксу.

В феврале 2023-го 
в Университетском 
открыли первый 
муниципальный 
крытый каток 
с искусственным 
льдом. Название 
«Иркутск» для него предложили и выбрали 
горожане, центр ледового поля украша-
ет герб города. Мэр Руслан Болотов был 
практически первым, кто испытал лед 
«Иркутска» на качество: да-да, на снимке 
глава нашего города в хоккейной амуниции 
(фото сделано во время дружеского матча 
по хоккею с шайбой команды губернатора 
Иркутской области и мэра города Иркутска 
с командой Ночной хоккейной лиги. Игра 
завершилась со счетом 7:6)
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НИКТО НИКОГДА НЕ СМОЖЕТ 
ПЕРЕПИСАТЬ НАШУ ИСТОРИЮ

Скульптор Александр Абрамов в барельефах 
увековечивает образы погибших на СВО иркутян

Мастерская Александра Абрамова на-
ходится в небольшом деревянном доме 
на тихой улочке в самом центре Иркут-
ска. Суета города, сиюминутные заботы, 
бытовые разговоры, кажется, обходят 
это место стороной. Хозяин, присев 
на старенький стул в углу комнаты, где 
на стенах, столах и полках размести-
лись инструменты, рисунки, портреты, 
скульптурные эскизы из воска, загово-
рил об искусстве и его месте в жизни 
человека.

— Живопись — это интеллект, гра-
фика — это информация, а скульптура 
— это чувство. И здесь важно понять, 
что чувства бывают низменными, а бы-

вают возвышенными. Есть инсталляция 
«Большая глина № 4» Урса Фишера, ко-
торую выставляли по всему миру, а есть 
«Давид» Микеланджело и «Медный 
всадник» Фальконе. Искусство долж-
но вступать с человеком в созвучие… 
В 1942 году Аркадий Пластов написал 
картину «Фашист пролетел». И она 
на Черчилля и Рузвельта во время 
Тегеранской конференции произвела 
большое эмоциональное воздействие. 
Русское искусство действует именно 
так, оно не на потребу, не для любо-
вания, — объяснил мастер свое пони-
мание роли художника, определяя его 
миссию на земле как «глаза Бога».

У стены в углу мастерской стоит 
скульптурный эскиз генерал-губер-
натора Восточной Сибири Николая 
Муравьева-Амурского. Когда-то его 
планировали поставить в центре Ир-
кутска как дань памяти государствен-
ному деятелю, благодаря которому 
границы России продвинулись до реки 
Амур и к берегам Японского моря. 
Пока эта идея не воплотилась в жизнь. 
А вот памятник губернатору Сибири, 
реформатору Михаилу Сперанскому, 
одним из авторов которого является 
Александр Абрамов, хорошо знаком ир-
кутянам. Его установили возле сквера 
имени Кирова в 2016 году.

— Эти губернаторы внесли огромный 
вклад в развитие России. Я понимаю, 
какова величина личности Муравье-
ва-Амурского. Он закрыл англичанам 
путь с севера в Китай и отстоял вместе 
с Невельским для России весь Даль-
ний Восток. Я понимаю, что было бы 
в 1812 году, если бы Сперанский не под-
готовил страну юридически и финансо-
во к бою с Наполеоном. И я понимаю, 
что будет с Россией без этих ребят, ко-
торые в наши дни ценой своих жизней 
защищают Донбасс и Курск, — говорит 
Александр Леонидович.

Весь творческий процесс сегодня 
у скульптора сосредоточен на создании 
памятных досок бойцам СВО. Он счи-
тает эту работу крайне важной, потому 
что орденоносцы на барельефах тоже 
стали частью истории России, отстаивая 
ее право быть суверенной, и забывать 
их нельзя.

— Пока живой, буду делать, — до-
бавляет Александр Леонидович. — По-
тому что это делать надо. Для чего тогда 
я вообще?!

Скульптор присутствует на всех 
торжественных мероприятиях, посвя-
щенных открытию мемориальных до-
сок. Только за три прошедших месяца 
в Иркутске на фасадах школ в память 
об участниках СВО, кавалерах ордена 

Мужества их разместили пять: Игорю 
Новоселову (школа № 21), Максиму 
Денисову (школа № 5), Роману Ве-
трову (школа № 27), Сергею Брагину 
(школа № 12) и Николаю Кожокарю 
(школа № 10). Барельефы мастер соз-
дает по снимкам из семейных архивов, 
в процессе работы поддерживает связь 
с родственниками, сверяет с ними 
изображение.

— Важно, чтобы снимков было не-
сколько и чтобы они были не парадные. 
Нужно выбрать такую черту характера, 
на которую можно опереться. Сейчас 
я делаю мемориальную доску бойцу, 
родственники которого живут в Крас-
нодаре. С ними обмениваюсь инфор-
мацией. И у него на всех снимках про-
сматривается легкая ироничная улыбка. 
Человек сильный, он не по-злому 
ироничен, а несколько снисходительно. 
И вот у него так, — делится Александр 
Абрамов.

Бывая в школах на открытии памят-
ных досок, он замечает, как меняются 
ученики.

— Два года назад я видел, что эту 
историю они внутренне не очень вос-
принимают. Сейчас я вижу другую 
реакцию. Они стали воспринимать про-
исходящее более напряженно, ближе 
к сердцу. Поэтому считаю, что решение 
мэра — устанавливать мемориальные 
доски на фасадах школ — было пра-
вильным, — убежден скульптор.

Размышляя над происходящими 
на его глазах переменами в настрое-
ниях подрастающего поколения, Алек-
сандр Леонидович пришел к выводу, 
что ребята стали серьезнее относиться 
к категории времени, понимать, что это 
не абстракция, а довольно «густой мате-
риал», способный распоряжаться судь-
бами людей и порой довольно жестко.

— Будет у человека стержень внутри, 
значит, человек выстоит и пойдет впе-
ред. Но внутренний стержень не фор-
мируется, если вокруг атмосфера ша-
ляй-валяй. Сейчас атмосфера в социуме 
изменилась, и дети это почувствовали, 
— продолжает Александр Абрамов. — 
Они уже стараются соответствовать но-
вому духу времени, и этот процесс будет 
углубляться.

Работы Александра Леонидовича 
тоже формируют этот новый дух време-
ни. Ведь скульптура — это чувство…

Нина Александрова
Фото пресс-службы администрации 

города Иркутска

В разных городах России по-
разному чтут память бойцов, 
погибших во время боевых 

действий в зоне специальной во-
енной операции. В Иркутске два 
года назад начали устанавливать 
на фасадах школ, где учились ге-
рои, барельефы с их портретами. 
Такое решение было принято мэ-
ром города Русланом Болотовым. 
Создает памятные доски иркутский 
скульптор, член Союза художников 
РФ Александр Абрамов. О том, как 
работает мастер и почему он счита-
ет важным увековечивать образы 
защитников Родины там, где они 
росли и учились, Александр Леони-
дович рассказал «Иркутску».

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Два года назад вместе с кол-
легами приняли принципиаль-
ное решение: увековечивать 
память о наших земляках — 
бойцах, погибших в зоне СВО, 
уже сейчас. Знаю, что это важ-
но для семей, чьи сыновья, 
мужья, отцы, братья отдали 
жизни за страну. Важно и для 
всего Иркутска. Бронзовые 
знаки устанавливаем на фаса-
дах учреждений, где учились 
наши герои.
Искренне признателен Алек-
сандру Леонидовичу за его 
труд… Посмотрите на уже гото-
вые работы. Они получаются 
живыми, со своей эмоцией, 
с характером. И с большим 
уважением к павшим геро-
ям. Благодаря этим работам 
мы точно знаем, что память 
об иркутянах останется в го-
роде на века. И никто никогда 
не сможет переписать нашу 
историю.

Художник, архитектор, скульптор, керамист, а еще философ. Каждую свою 
работу Александр Абрамов продумывает до мелочей, наделяя ее мыслью, 
чувством, интеллектом, информацией. Художник — это глаза Бога, гово-
рит он. Они не могут и не должны лицезреть низменное, развращающее, 
забавляющее. Он даже арт-объекты не признает, считая, что «шутейная» 
скульптура — это нонсенс

Мастер подходит к работе с большой ответственностью 
— тщательно изучает фотографии, консультируется 
с родственниками и друзьями героев. «Чем больше фото-
графий, тем лучше, — говорит Александр Леонидович, 
— поскольку важно уловить основные черты характера. 
Ведь важно не просто портретное сходство, но и эмоцио-
нальное состояние, внутренний мир человека»

Александр Абрамов 
в своей работе учиты-
вает место, где будет 

установлена памятная 
доска. Он обращает 
внимание и на особен-
ности архитектуры, 
чтобы гармонично 
разместить барельеф 
и придать металлу 
нужный оттенок. 
В основе барельефа — 
медь и бронза. Состав 

скульптор готовит сам 
и отливает доски в сво-
ей мастерской. Гранит-
ное основание также 
изготавливает вручную. 
На фото — мемориаль-

ная доска кавалеру 
ордена Мужества, 
участнику СВО Игорю 
Новоселову на фаса-
де школы № 21 имени 

Ю. А. Гагарина

Орден Мужества, отлитый скульпто-
ром из металла, тоже присутствует 
на памятных досках. Напомним, 
орден был учрежден в 1994 году. 
Им награждаются за самоотвержен-
ность, мужество и отвагу, за смелые 
и решительные действия, совер-
шенные при исполнении воинского, 
гражданского или служебного долга 
в условиях, сопряженных с риском 
для жизни
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК «ИРКУТСК» 
С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ

Самую многотиражную газету города можно выписать, заплатив 
только за работу почтальона!

ГАЗЕТУ ВАМ  
ДАРИТ ГОРОД!

106 рублей — цена подписки на месяц 
в 2025 году!

И это оплата труда почтальона.
Сама газета для иркутян бесплатна!
Если вы хотите получать еженедельник 

«Иркутск» в свой почтовый ящик сейчас, не 
дожидаясь наступления нового года, это легко 

сделать: подписка оформляется с любого 
месяца.

Где подписаться?
Можно выписать еженедельник «Иркутск» 

онлайн: podpiska.pochta.ru
Можно выписать еженедельник 
«Иркутск» в ближайшем к вам 

почтовом отделении.

УДОБНО, ИНТЕРЕСНО, ПОЛЕЗНО
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ШКОЛА ДЛЯ СОБСТВЕННИКОВ ЖИЛЬЯ
Главный спикер в ней — глава Фонда капитального ремонта Иркутской 

области Валерия Кошечкина

Улица Марата, 14, здание комитета по управ-
лению Правобережным округом администрации 
города Иркутска. Вечер, 18 часов, и несколько 
десятков человек в аудитории. Точнее, в актовом 
зале, но если уж речь идет про обучение, то хочется 
называть собравшихся учащимися и использовать 
прочую учебно-студенческую лексику. Народ со-
брался вовремя, опоздавших впускали без лишних 
церемоний.

Первым взял слово глава Октябрьского округа 
Георгий Комаров. Он поприветствовал всех, кто 
пришел, обозначил регламент: сначала высту-
пление исполняющей обязанности генерального 
директора Фонда капитального ремонта Вале-
рии Кошечкиной, а дальше — ответы на вопро-
сы и оформление письменных обращений (при 
необходимости).

— Здравствуйте, уважаемые собственники, 
активные жители Октябрьского округа, — нача-
ла Валерия Анатольевна. — Школа капитального 
ремонта стартовала в 2024 году, встречи состоя-
лись в 17 территориях области, в том числе в думе 
Иркутска, где было решено проехать по округам 
и провести встречи с иркутянами. Я рада, что вы 
пришли, спасибо!

Фонд капремонта существует уже 10 лет. В самом 
начале образования Фонда к новой структуре была 
масса вопросов, некоторые даже говорили, что он 

не сумеет завоевать доверие собственников, но си-
стема оказалась рабочей — за прошедшие годы 
произведен ремонт более 5400 домов в Иркутской 
области! И как говорит Валерия Кошечкина, оче-
видно, что единственная система, которая суще-
ствует для поддержания жилого фонда в необходи-
мом состоянии, — это ФКР.

— Программа рассчитана до 2052 года. Всего 
в нее включены 14 525 многоквартирных домов, — 
рассказывает Валерия Анатольевна. — Ремонт про-
ходит по очереди — составляется краткосрочный 
план из «нуждающихся домов» сразу на несколько 
лет. Сейчас, например, идет ремонт тех домов, ко-
торые были включены в план на 2022–2025 годы. 
И проходит формирование плана на 2026–2028 
годы. В список войдут те, у кого собираемость 
взносов более 85 %, но таких сейчас большинство. 
В ближайшее время жители домов, ремонт в кото-
рых запланирован на 2026 год, получат уведомле-
ния о том, что их дом вошел в план.

На лекции объяснили, что обычно такое уведом-
ление печатается на обратной стороне платежной 
квитанции и каждому (!) собственнику нужно 
обязательно: 

1. Проголосовать. 
2. Выбрать виды работ и сумму, которую готовы 

потратить из собранных средств дома (например, 
на крышу или канализацию). 

3. Выбрать старшего по дому, который будет 
взаимодействовать с Фондом капремонта напря-
мую от лица всех жителей. 

Эти три условия являются обязательными для 
начала работ по капитальному ремонту.

— Иногда собственники не могут определиться 
с суммами. Тогда мы советуем выбирать все виды 
работ и делать приписку: «Работы производить 
в соответствии с фондом дома по указанному ран-
жированию», а далее — список в порядке приори-
тетности, — дает подсказки Валерия Анатольев-
на. — Это тоже выход. Тогда мы сделаем те виды 
работ, которые стояли на первых местах, — ровно 
столько, на сколько хватит денег из фонда дома. 
Протокол останется, а когда у дома снова появятся 
средства, мы сможем выполнить дополнительные 
работы.

На следующей информации Валерия Кошечкина 
сделала особенный акцент. Внимание!

— На те дома, которые прошли капитальный 
ремонт с 2014 по 2022 год, в которых уже делался 
один или два вида работ, мы, согласно постанов-
лению № 35 правительства Иркутской области, 
можем потратить столько средств, сколько данный 
дом должен собрать за период действия про-
граммы — то есть за 38 лет (с 2014 по 2052 год), 

Пожалуй, каждый собственник жилого 
помещения знает, что такое Фонд кап-
ремонта. Знает, как платить взносы 

и на что они могут быть потрачены, знает, что 
неплатежи могут обернуться судебными раз-
бирательствами, а долги обрастут пенями. 
За время существования программы, а на-
чалась она в 2014 году, горожане привыкли 
к этой составляющей платежки по ЖКХ, а со-
бираемость за эти годы значительно выросла! 
Впрочем, как показывает практика, желаю-
щих повысить грамотность в обозначенной 
сфере много — именно поэтому Фонд капре-
монта создал собственную выездную школу 
и регулярно проводит лекции для желающих. 
На прошлой неделе, 25 февраля, состоялись 
сразу две встречи — для жителей Свердлов-
ского и Октябрьского округов. Кто приходит 
в Школу ФКР? Какие вопросы задают «уча-
щиеся»? И по каким телефонам звонить, если 
у вас есть вопрос по капитальному ремонту? 
Об этом — сегодня в «Иркутске».

СПЕЦИАЛЬНОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ 

ВСЕ, ЧТО ВЫ ХОТЕЛИ ЗНАТЬ О КАПРЕМОНТЕ
ПАНЕЛИ 
«ТЕРМОЛЭНД»  
ДЛЯ НОВЫХ  
ФАСАДОВ

Стр. 10

ПОШАГОВАЯ ИНСТРУКЦИЯ 
«КАК ПРОВЕСТИ 
КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ 
В НАШЕМ ДОМЕ?»

Стр. 11

ПОЧЕМУ НЕВЫГОДНО 
НЕ ПЛАТИТЬ ВЗНОСЫ 
В ФОНД КАПРЕМОНТА?

Стр. 12

Фонд капитального ремонта многоквартир-
ных домов пришел и в газету «Иркутск»! Прямо 
сейчас, когда вы читаете этот номер, идет работа 
по ремонту крыши на здании по адресу: улица 
Горького, 27, где располагается наша редакция

В Иркутской области — один из самых низких в России 
взносов в Фонд капитального ремонта. Специалисты 
Фонда считают это одним из главных факторов роста 
собираемости в нашем регионе

Валерия Кошечкина, 
руководитель Фонда 
капитального ремон-
та Иркутской области: 
«На семинаре «Школа 
капремонта» прозву-
чали самые популяр-
ные вопросы. Для это-
го мы и встречаемся 
с горожанами: даем 
им ответы. На подоб-
ные лекции приходят 
те, кому действи-
тельно важно вник-
нуть, понять и взять 
на вооружение все то, 
что мы рассказываем 
о капремонте много-
квартирных домов»

Куда звонить?
Телефоны горячей линии Фон-

да капитального ремонта: 280-121, 
280-122. Не пугайтесь вопросов 
от робота! Система установлена 
для автоматического распределе-
ния звонков по отделам. Телефон 
помощника руководителя Фонда 
— 280-160.

Окончание на стр. 12
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КРАСИВЫЕ ФАСАДЫ В ГОРОДЕ — К КРУГЛОЙ ДАТЕ
Депутаты думы Иркутска обсудили капитальный ремонт домов и обновление фасадов к 90-летию 

Иркутской области

Капитальный ремонт проводится по программе, ко-
торая сформирована еще в 2014 году. Она разделена 
на трехлетние периоды. Из-за новых построенных домов 
срок действия программы увеличен до 2052 года. С по-
мощью капитального ремонта можно облагородить фасад 
дома, заменить или починить лифтовое оборудование, 
отремонтировать крышу, подвальные помещения, вну-
тридомовые инженерные системы электро-, 
тепло-, газо- и водоснабжения, утеплить 
торцы и многое другое.

К 90-летию области по поручению 
губернатора Игоря Кобзева необходи-
мо отремонтировать как можно боль-
ше фасадов в Иркутске: город должен 
встретить юбилейную дату в соответ-
ствующем облике. Фонд капремонта 
области готов провести работы в 500 
(!) домах. Для этого собственниками 
необходимо проголосовать за использова-
ние дополнительного фонда дома. Особенно 
это актуально для зданий, входящих в «зеленую 
линию», на центральных улицах. Также там возможно об-
устроить архитектурную подсветку.

Особенности и новшества работы в домах
Во время ремонта фасадов многоквартирных домов 

применяются современные (энергосберегающие) техно-
логии, а именно бескаркасные системы, состоящие из па-
нелей заводского производства. Панели «Термолэнд» 
легкие, крепятся на стену, даже на ту, которой требуется 
выравнивание, на старое покрытие, и при этом они под-
ходят под художественную роспись.

Технология зарекомендовала себя на Камчатке, в Ха-
баровском крае, Магадане. Кроме того, производить эти 
панели будут в Усть-Илимске, поэтому не придется да-
леко везти материал, что очень удобно для региона. При 
этом производитель дает гарантию на 35 лет! Строителям 
также рекомендуют использовать именно такое покрытие 

домов, потому что навесные десятилетние фасады уже 
требуют ремонта, да и собственники квартир жалуются 
на холод, при этом их замена довольно дорогостоящая.

— Есть механизм, финансирование. Поэтому можно 
проводить ремонт фасадов не просто одного дома, а всей 
улицы. Но при этом жителям надо знать, как запустить 
этот процесс. В моем избирательном округе № 28 благо-
даря ответственной работе старшей по дому Любови Ни-
колаевны Ларионовой при утеплении фасада дома № 70 
в Университетском использовали современную техноло-
гию. Его торцы теперь с бескаркасной системой из пане-
лей заводского типа. Из плюсов — этот материал можно 
покрасить. Поэтому обсуждаем с жителями возможность 
в этом году нанести на фасад здания мурал, — прокоммен-
тировал Евгений Стекачев.

Что касается лифтов, то в них должна быть автомати-
ческая диспетчеризация, светодиодное освещение кабин, 
система аварийного возврата на первый этаж, автомати-
ческого отпирания/запирания дверей и антивандальные 

зеркала, поручни. В планах совместно с производите-
лями применять лифты со смарт-контроллерами.

В тех лифтах, которые до 2030 года подлежат 
замене, проводят инвентаризацию. Если от жи-
телей поступают жалобы, что надо заменить 
оборудование, то это готов сделать Фонд капи-
тального ремонта. По их информации, сейчас 
восемь заводов участвуют в проекте на террито-

рии области. Еще есть сервисный центр, который 
позволит ремонтировать частотники (устройство, 

которое регулирует скорость вращения электродви-
гателя лифта).
Ремонт крыш проводится наплавляемым материалом 

«ТимСпан», который имеет ряд преимуществ, и его можно 
укладывать при небольших отрицательных температурах. 
Из плюсов использования такой технологии на кровле — 
доступность, простота монтажа, высокая износостойкость 
и гидроизоляционные свойства, экологичность, безопас-
ность, звукоизоляция, пожаробезопасность, а также воз-
можность укладки на поверхность со сложным рельефом.

Помимо этого, в 2023 году расширили перечень видов 
работ по капитальному ремонту, и теперь можно устанав-
ливать общедомовой прибор учета.

В 2023/2024 году повысили взнос за капитальный 
ремонт, это небольшое изменение величины позволило 
в каждом доме организовать расчетный фонд, которого 
хватило на дополнительный вид работ. Из 1623 домов, 
в которых был выполнен капремонт, более 743 имеют воз-
можность продолжения выполнения работ по капиталь-
ному ремонту.

В 2027 году Иркутская область от-
празднует 90-летие. Как преобра-
зить облик столицы Приангарья 

к юбилейной дате? Об этом на депутатских 
слушаниях в думе города народные избран-
ники говорили недавно вместе  с Валерией 
Кошечкиной — руководителем Фонда капи-
тального ремонта многоквартирных домов 
региона.

В Иркут-
ске 5104 дома 
сейчас стоят 

в очереди на ка-
питальный ремонт. 
В 1623 из них кап-
ремонт уже вы-
полнен в 2014–
2023 годах.

Диана Ивчик
Фото автора, пресс-службы Фонда капитального ремонта 

Иркутской области

Что было сделано в 2024 году в Иркутске?
Работы выполнили в 456 многоквартирных домах: отремонтировали крыши, подвалы, фасады, фунда-

менты, инженерные системы и заменили лифты. Всего провели 978 работ на сумму 972,2 млн рублей. Кро-
ме того, в 2024 году из областного бюджета выделили субсидию в сумме 89,4 млн на ремонт объектов куль-
турного наследия (11 домов), все они расположены в Правобережном округе Иркутска.

Среди основных видов работ наиболее часто проводится ремонт крыш (25 % всех случаев в 2024 году), 
разрабатывалась проектно-сметная документация (20 %), ремонт фасада (17 %), техническое обследование 
(16 %), ремонт инженерных систем (11 %), ремонт подвала (7 %), замена лифта (3 %), ремонт фундамента 
(1 %).

В 2024 году впервые выполнили ремонт мансардных крыш на улице Багратиона, 54/4 и в микрорайоне 
Ершовском, 89/1. При этом по согласованию с собственниками на улице Багратиона подняли ежемесячный 
взнос, чтобы реализовать этот процесс, потому что ремонт таких крыш стоит дороже.

А в микрорайоне Ершовском из-за пожара феврале, вызванного коротким замыканием, жители дома 
№ 89/1 остались без крыши. Они обратились к главе Свердловского округа, который подключил к проблеме 
Фонд капитального ремонта. В итоге удалось перенести ремонт с 2040 года на 16 лет раньше. Работы вы-
полнялись в рамках режима чрезвычайной ситуации. Тогда быстро объявили поиск подрядчика и за четыре 
месяца полностью восстановили крышу и перекрытие одной квартиры.

Проводился ремонт домов. К примеру, на улице Розы Люксембург, 265. Жители обратились к президенту 
Владимиру Путину на прямую линию и попросили провести капитальный ремонт. Их дом — 335-й серии, 
1964 года постройки, торцовая стена треснула из-за землетрясения в 2021 году. Кроме того, у таких домов 
срок службы составляет 25–30 лет из-за нашей сейсмической активности.

Сколько домов капитально отремонтируют в 2025 и 2026 годах?
В 2025 году Фонд планирует провести ремонт еще 330 домов в областном центре. Стои-

мость работ составит 972,8 млн рублей. Еще предполагается замена пяти лифтов, которые 
отличаются высоким уровнем безопасности и экономичности. При этом завершаются 
сметные расчеты еще по 70 зданиям.
В 2026 году предусмотрен ремонт 430 домов в Иркутске. Региональный оператор про-

водит осмотр и дефектование зданий, в период с марта по сентябрь 2025 года по всем 
многоквартирным домам будут направлены предложения о ремонте.
При этом у более 743 домов имеется возможность продолжения работ по капитальному 

ремонту. В них в 2014–2024 годах выполнялись отдельные виды работ и возможно прове-
дение еще дополнительных видов.

Инициатива жителей
Чтобы изменить облик или внутреннюю составляющую 

дома, инициативу могут проявлять сами жители, чтобы 
не ждать определенного срока. Так и происходит по неко-
торым адресам. В 2023 году на более ранний срок ремонта 
перенесли 31 дом (в трех домах это было обследование), 
а в 2024 году — 46 домов (в 27 из них провели техническое 
обследование).

Однако не все понимают, что для этого необходимо 
сделать. Депутаты думы Иркутска сошлись во мнении, что 
иркутянам необходимо знать о том, как ускорить капи-
тальный ремонт, какие виды работ проводятся, что делать 
при спорных ситуациях с подрядчиком, улучшающим 
дом, и так далее. Александр Квасов, депутат от избира-
тельного округа № 15, предложил провести Школу капи-
тального ремонта в городе и пригласить на нее управля-
ющие компании, старших по домам и заинтересованных 
лиц для получения подробной информации.

Такие встречи уже прошли в конце февраля в каждом 
административном округе Иркутска. Вопросы от жителей 
отличались в зависимости от специфики территории. 
К примеру, во время обсуждения ремонта домов Октябрь-
ского округа иркутян интересовали дополнительные виды 
работ по фасаду и преображение архитектурного облика 
города. В Свердловском округе — проведение ремонта до-
мов, находящихся на специальных счетах. В Ленинском 
округе стоит острая проблема с домами 335-й серии, что 
беспокоит горожан. А в Правобережном округе большое 
количество зданий включено в программу комплексного 
развития территории. Кроме того, иркутян интересовало, 
как пройти процедуру признания многоквартирного дома 
аварийным, чтобы попасть в данный проект.

Отметим, что ранее такие же встречи с жителями со-
стоялись в Черемхово, Тулуне, Нижнеудинске, Тайшете, 
Усть-Ордынском, Заларях, Чуне, Братске и его районе, 
Усть-Илимске, Слюдянке. Подобные мероприятия важны 
для информирования жителей, однако они и сами могут 
обратиться к специалистам Фонда капитального ремонта, 
чтобы улучшить свой дом.

Депутат от избирательного округа № 19 Сергей Юдин 
запланировал совместную работу с Фондом по преобра-
жению фасадов домов центральной части города, что по-
служит созданию положительного облика исторической 
части Иркутска. Для этого необходимо активизировать 
работу с профильными комитетами администрации 
и управляющими компаниями.

Каким будет фасад дома? Это решать собственникам 
(в плане цветовой гаммы). Что касается объектов культур-
ного наследия — эти здания необходимо приводить в тот 
вид, который они имели при постройке. Также, по инфор-
мации Фонда капремонта, в техническом обследовании 
в ближайшем будущем учтут формирование паспортов до-
мов, чтобы было определенное архитектурное решение.

Помимо этого, надо помнить, что капитальный ре-
монт проводится за счет фонда, который формируется 
за счет взносов. Они не поднимались в течение восьми лет 
с 2014 года. Но увеличение в 2023 году позволило прово-
дить на один-два вида работ в доме больше, чем ранее. При 
этом средний взнос в 2025 году по Иркутской области со-
ставляет 11,26 рублей на квадратный метр. А в Приморском 
крае — 13,64 рубля, в Красноярском крае — 13,98 рубля, 
в Новосибирской области — 19,29 рубля. То есть в нашем 
регионе один из самых низких взносов по стране.

Поэтому необходимо финансирование, которое зависит 
от самих жителей. По данным на конец прошлого года, 
собираемость взносов составляла 82,25 % (почти 7,7 млрд 
рублей из 9,3 млрд рублей, 5,18 млрд рублей израсходова-
но), что больше на 2 %, чем годом ранее. Поэтому данный 
фактор также важен, если иркутяне хотят в будущем пре-
образить свой дом.

Ремонт крыши дома № 70/14 на улице Напольной в Иркутске: до и после. Здание построили в далеком 1955 году, но ремонт кровли 
ни разу не проводился, несмотря на значительный износ. В процессе работы там заменили покрытие, деревянные элементы с оформле‑
нием выходов на кровлю и ремонтом слуховых окон, установили защитные решетки

На фото — новый фасад дома № 70 в микрорайоне 
Университетском. Сборка панелей, изготовленных 
по современной технологии, заняла всего две недели. 
Это бескаркасная система, на которой в дальнейшем 
можно нарисовать мурал (вид монументальной живо‑
писи, который в последние годы украсил многие дома 
в Иркутске. — Прим. ред.)

О том, что с жителями надо проводить информационную работу по про‑
ведению капитального ремонта в домах, договорились депутаты думы 
Иркутска на одном из своих заседаний. С тех пор в городе прошло 
несколько встреч, на которых специалисты рассказали иркутянам обо 
всех возможных преображениях домов и о том, как перенести работы 
на более ранний срок

Так выглядят обновленные и безопасные лифты, 
которые меняет Фонд капитального ремонта. Всего 
в Иркутске 1497 домов, в которых 2850 лифтов

Иркутская область вошла в топ‑10 России по выполне‑
нию проекта капитального ремонта в многоквартир‑
ных домах. По всему региону за 2024 год выполнили 
2504 вида работ (в 1154 домах) на 2,4 млрд рублей. 
Программа капремонта в нашем регионе активно 
реализуется

Понятный и доступный путеводитель для собственников жилья по маршруту «Как провести капитальный ре‑
монт в нашем доме?». Помните, что многое зависит от активности жителей

В этом году в Иркутске запланирован капитальный ремонт 
в 330 (!) домах. Будут проведены 726 работ (услуг) на об‑
щую сумму 972,766 млн рублей. Какие именно это будут 
работы — смотрите на диаграмме

ПЛАН РЕМОНТА ДОМОВ В ИРКУТСКЕ
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ШКОЛА ДЛЯ СОБСТВЕННИКОВ ЖИЛЬЯ
Главный спикер в ней — глава Фонда капитального ремонта Иркутской 

области Валерия Кошечкина

исходя из тех тарифов, которые будут действовать 
на момент проведения ремонта. Таким образом, 
дом получит авансом ту сумму, которую он соби-
рал бы до 2052 года, а вернет ее в виде ежемесячных 
платежей.

Составить дефектовку может помочь служба 
технического заказчика ФКР. Вместе с управляющей 
компанией и представителями от дома сотрудники 
ФКР определят необходимый состав работ.

— Бывает так, что жители дома после получения 
уведомления не смогли принять решение, на кото-
рое отведено три месяца. Тогда за вас его примет 
администрация округа. В таком случае собственники 
уже не смогут принимать участие в решениях по ка-
премонту и влиять на них.

Валерия Кошечкина отметила, что в Иркут-
ской области один из самых маленьких взносов 
на капремонт.

— Лишь в одном регионе России взнос ниже на-
шего, остальные собирают больше. Мы стараемся 
не грузить население большими взносами — тариф 
повышается, но совсем по чуть-чуть, однако при 
этом за счет большого количества городов и, соот-
ветственно, большого количества домов мы можем 
обеспечить устойчивость фонда.

Именно поэтому, уточняет Валерия Анатольевна, 
у домов, ремонт в которых состоялся в 2014–2024 го-
дах, появилась возможность выполнить дополни-
тельные виды работ.

Выяснить, сколько накопилось средств в персо-
нальной копилке дома, можно на сайте ФКР или по-
звонив сотрудникам Фонда.

— Данные о таких домах мы рассылаем в управ-
ление округов и управляющим компаниям, и если 
вы в списке таких домов, вам нужно просто принять 
решение о желаемом виде работ и «зайти в Фонд». 
Мы не смотрим на собираемость, не требуем каких-
то дополнительных действий — вы имеете право 
воспользоваться возможностью, потому что ранее вы 
уже были в программе.

Еще одно существенное изменение, на которое 
обратила внимание спикер, — это добавление техни-
ческого обследования в список приоритетных видов 
работ.

— Например, у дома появилась необходимость 
отремонтировать крышу. Раньше по постановлению 
417 было такое требование — предоставить эксперт-
ное заключение и прийти в ФКР, когда оно уже будет 
на руках. Теперь собственники могут включить тех-
ническое обследование дома в число прочих работ, 
— объясняет Валерия Кошечкина. — И тогда техни-
ческое обследование будет сделано в текущей год, 
а уже потом, на основании этого обследования, соб-
ственники определят важность замены теплосетей, 
ремонта кровли или фасада и так далее. А дальше 
обычный алгоритм действий: голосование, опреде-

ление видов работ и их стоимость, выбор старшего 
по дому.

Тема про задолженности — одна из самых по-
пулярных в Школе капремонта, отмечает Валерия 
Кошечкина.

— До сих пор есть люди, которые по каким-то 
причинам приняли решение игнорировать наличие 
Фонда капремонта. У нас 870 тысяч лицевых счетов, 
мы видим все задолженности, но подать в суд разом 
на всех неплательщиков невозможно. Не хва-
тит ресурсов ни у нас, ни у судов. Поэтому 
с частью должников идут разбиратель-
ства, а остальным следует помнить, 
что долг по взносам в ФКР закреплен 
за каждой конкретной площадью 
и никуда не исчезает: при любых опе-
рациях с недвижимостью долг будет 
передан новым владельцам. Рано или 
поздно задолженность будет взыскана. 
А всем покупателям мы рекомендуем про-
верять долги бывших собственников, чтобы 
не взваливать их на себя!

И еще: если собственник квартиры несовершен-
нолетний — это не отменяет уплату взносов, как 
думают некоторые. В таком случае платить взносы 
обязаны его опекуны или родители.

— У людей старшего поколения имеются льготы 
— этим нужно пользоваться! Собственники старше 
60 лет могут возместить 50 % от социальной нормы, 
после 80 лет компенсация составляет 100 % от соци-
альной нормы. Оформить эту субсидию можно в соц-
защите, — рассказывает Валерия Анатольевна.

Если собственник все же решит оплатить задол-
женность, но суммы для разового погашения нет, 
то в ФКР можно заключить договор рассрочки, кото-
рый приостановит начисление пени.

— Пока у нас нет возможности списывать пени 
должникам, но мы надеемся, что будет возможна 
амнистия или какое-то еще решение, которое об-
легчит бремя должникам, — рассказывает Валерия 
Кошечкина.

Отдельно коснулись капремонта в домах-памят-
никах. Для Иркутска это актуальная тема. Валерия 
Анатольевна рассказала, как «заходят» в ремонт та-
кие здания.

— Это особенные дома — здесь другие акценты, 
другой контроль. Ежегодно мы выполняем ремонт 
10–11 памятников. Притом комплексный ремонт: 
с восстановлением инженерных коммуникаций, 
фасада, крыши, отмостки и всех остальных работ, 
положенных на этом объекте. Для таких домов пред-
усмотрена областная субсидия.

А дальше начались вопросы из зала. Слушатели 
уточняли информацию об алгоритме приемки работ 
после проведения капремонта, о поквартирном ре-
монте инженерных сетей и его оформлении, о том, 
как сдвинуть сроки ремонта, о замене приборов уче-
та на горячую воду и отопление в рамках кап ремонта 
(а это тоже возможно — в рамках ремонта теплового 
узла) и многом другом.

— Как определяется подрядчик на проведение ра-
бот по капитальному ремонту? — спросили у Валерии 
Кошечкиной из зала.

— Через электронный аукцион, в котором могут 
участвовать только те компании, которые состоят 
в реестре квалифицированных подрядных организа-
ций (РКПО) Иркутской области, — отвечает руково-
дитель ФКР. — Выбрать подрядчика, который делал 
соседний дом, невозможно — подрядчик должен сам 
предложить себя и выиграть у других по стоимости 
работ.

— Какие виды обязательных и дополнительных 
работ проводят при капитальном ремонте? — про-
должаются вопросы из аудитории.

— Жилищным кодексом Российской Федерации 
установлены обязательные виды работ по капи-
тальному ремонту: ремонт крыши, фасада, лифтов 
и внутридомовых инженерных систем, а также фун-
дамента и подвала дома (часть 1 статьи 166 ЖК РФ). 
Региональная программа капитального ремонта 
может включать и другие виды работ в доме, кроме 
обязательных. Перечень таких видов работ устанав-
ливается нормативным правовым актом субъекта 
Российской Федерации. Для нашей области это, на-
пример, разработка проектно-сметной документа-
ции, техническое обследование, ремонт или замена 
мусоропроводов, ремонт автоматических систем ды-
моудаления, благоустройство и озеленение террито-
рии вокруг многоквартирного дома и прочие.

— Можно ли упростить анкету для голосования? 
В ней множество вопросов на четырех страницах.

— У нас на сайте есть шесть вариантов анкет, ко-
торыми можно пользоваться при определенных зада-
чах. Но менять мы их не можем — они разработаны 
и утверждены не нами. К слову, мы можем заполнить 
все эти анкеты в электронном виде, возможно, этот 

вариант упростит задачу. Но все вопросы, которые 
имеются в этих списках, имеют значение. Мы 

не можем менять анкеты, но можем дать под-
сказки, как все правильно заполнить, — от-
вечает лектор.

— Как вести работу по гарантийному 
ремонту?

— Если в течение пяти лет после про-
ведения капитального ремонта вы вскрыли 

любые недостатки, вам необходимо обра-
титься в ФКР. Мы вернемся и исполним гаран-

тийные обязательства. Можно по телефону, мож-
но письменно через сайт — любым способом. У нас 
есть внутренний стройконтроль — они выйдут на ме-
сто, вместе с УК и с вами зафиксируют недостатки, 
а дальше подрядчик исполнит свои обязательства 
за счет собственных средств. Если вдруг компания-
подрядчик куда-то исчезла, а это тоже предусмотре-
но, то ремонт будет произведен из тех средств, кото-
рые накапливаются за счет штрафов, предъявленных 
к подрядным организациям.

В конце собрания свои вопросы спикеру задал де-
путат Александр Квасов, а еще внес шуточное пред-
ложение: выдавать всем присутствующим на Школе 
ФКР документ о соответствующей квалификации.

Зачеты о приобретенных знаниях собравши-
еся получили автоматом. На этом разошлись. 
До капремонта!

Окончание. Начало на стр. 9

Во время проведения семинара «Школа капре-
монта» горожане, которые пришли вечером, 
после рабочего дня, в зал администрации Право-
бережного округа, спрашивали о разном. Чьи-то 
проблемы касались персональной истории дома, 
другие в целом интересовались системой работы 
Фонда капремонта. Но в одном все участники 
семинара были едины: это весьма нужное и по-
лезное мероприятие

Депутат городской думы Иркутска Александр 
Квасов, как и горожане, стал участником семинара 
«Школа капремонта», который прошел в админи-
страции Правобережного округа

Хороший темп
В 2024 году Фонд капитального 

ремонта Иркутской области успеш-
но выполнил краткосрочный план 
на 100 %, отремонтировав 1154 дома. 
Большая часть из них — в Иркутске. 
В 2025 году Фонд ставит перед собой 
задачу повторить этот результат.

Ирина Белец
Фото автора и Максима Самойлова

Взносы 
жильцов 
формиру-

ют фонд дома, 
из средств которо-
го в итоге будет 
сделан капи-
тальный ре-

монт.
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СЛЫШИШЬ ZOV? ТЫ НУЖЕН СВОЕЙ СТРАНЕ!
Служба по контракту: вопросы-ответы, цифры и факты, размеры 

денежного довольствия

ВОПРОС-ОТВЕТ
— На какой срок за-

ключается контракт 
о прохождении военной 
службы?

— Контракт заключается 
на срок один год, три года 
или пять лет.

— Какие требования 
предъявляются к кан-
дидатам на военную 
службу по контракту?

— В условиях проведения 
специальной военной опе-
рации на военную службу 
по контракту разрешено 
принимать кандидатов 
мужского пола, в том числе 
не пребывающих в запасе, 
а также военнослужащих, 
проходящих военную служ-
бу по призыву, независимо 
от уровня их образования 
и срока прохождения воен-
ной службы по призыву (Фе-
деральный закон от 14 апре-
ля 2023 г. № 127-ФЗ 
«О внесении изменений в от-
дельные законодательные 
акты Российской Федера-
ции» в Федеральный закон 
от 28 марта 1998 г. № 53-Ф3 
«О воинской обязанности 
и военной службе»).

— Какие требования 
по возрасту установ-
лены для военнослужа-
щих по контракту?

— Контракт о прохожде-
нии военной службы имеют 
право заключать кандидаты 

в возрасте с 18 
до 60 лет, 

а в исклю-
чительных 
случаях 
(по наи-
более 
востребо-

ванным во-
енно-учетным 

специальностям) 
по ходатайству командиров 
частей — до 65 лет.

— Имеет ли право 
поступить на военную 
службу по контракту 
гражданин, который 
имел судимость?

— Право поступить 
на военную службу предо-
ставлено гражданам, кото-
рым назначено наказание, 
не связанное с лишением 
свободы, имеющим не-
снятую или непогашенную 
судимость, отбывшим на-
казание в виде лишения 
свободы, а также отбыва-
ющим наказание за пре-
ступление, совершенное 
по неосторожности.

— Имеет ли право 
гражданин с катего-
рией годности по здо-
ровью «В» поступить 
на военную службу 
по контракту?

— Гражданам, признан-
ным ограниченно годными 
к военной службе (категория 
«В»), за исключением име-
ющих заболевания, несущие 
угрозу заражения, а также 
страдающих психическими 
расстройствами, предостав-
лено право поступить на во-
енную службу по контракту.

ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ В ЗОНЕ СВО

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ ВЫПЛАТЫ

1 000 000 руб. 
за захват танка Leopard, 
Abrams, Challenger, пуско-
вой установки HIMARS

500 000 руб. 
за уничтожение тан-
ка Leopard, Abrams, 
Challenger

300 000 руб. 
за уничтожение пусковой 
установки HIMARS, «Точка-У»

200 000 руб. 
за уничтожение вертолета

100 000 руб. 
за уничтожение танка

50 000 руб. 
за уничтожение ББМ 
(БМП, БМД, БТР, МТЛБ)

50 000 руб. 
за уничтожение САУ, ЗРУ 
(С-300, «Бук», «Тор», «Оса»), 
БМ РСЗО

50 000 руб. за уничто-
жение БПЛА (средней даль-
ности), ракеты «Точка-У», 
снарядов РСЗО «Ольха», 
«Смерч», «Ураган», HIMARS

3 000 000 руб. — едино-
временная выплата при ранении 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — 
единовременное пособие при 
увольнении в связи с признани-
ем негодным к военной службе 
вследствие военной травмы (за-
кон № 306-ФЗ);

78 293 руб. — единовремен-
ная страховая выплата при легком 
увечье (ранении, травме, конту-
зии) (закон № 52-ФЗ)

313 172 руб. — единовре-
менная страховая выплата при 
тяжелом увечье (ранении, трав-
ме, контузии) (закон № 52-ФЗ)

5 000 000 руб. — единов-
ременная выплата членам семьи 
в случае гибели военнослужащего 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели во-
еннослужащего (закон № 52-ФЗ)

4 697 564 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели воен-
нослужащего (закон № 306-ФЗ)

от 210 тысяч  
рублей в месяц (в зависимости 
от звания и выслуги лет)

15 тысяч рублей 
(ежемесячная социальная 
выплата)

От 773 рублей 
до 1390 в сутки 
(два оклада по воинской 
должности)

4240 рублей суточные. Сохраняются 
ежемесячные выплаты (социальная в раз-
мере 15 тыс. руб., два оклада по во-
инской должности и суточные выплаты) 
за военнослужащими, выведенными в район 
восстановления, находящимися на лечении, 
в отпуске и в командировке

8000 рублей 
за каждые сутки актив-
ных наступательных 
действий

50 000 рублей 
за каждый км передви-
жения в составе штур-
мовых отрядов

Телефон, 
по которому 

можно получить 
ответ на любой 
вопрос о службе 

по контракту в Ир-
кутске, 20-04-46. 
Горячая линия 

— 117.

400 тысяч 
рублей единовременная 
региональная выплата

КРОМЕ ДЕНЕЖНОГО ДОВОЛЬСТВИЯ, 
ВОЕННОСЛУЖАЩИМ 

ПО КОНТРАКТУ ПОЛОЖЕНЫ 
СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

• возможность приобретения жилья за счет Минобо-
роны России через накопительно-ипотечную систему 
(через три года службы);

• служебное жилье или компенсация за наем жилья;
• бесплатное обследование, лечение и реабилитация 

в военно-медицинских учреждениях;
• страхование жизни и здоровья за счет федерально-

го бюджета;
• право на пенсию после 20 лет службы;
• двухнедельный оплачиваемый отпуск не реже од-

ного раза в шесть месяцев.

ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО ПРЕДУСМОТРЕНЫ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ 

И ГАРАНТИИ:
• статус ветерана боевых действий и соответствующие льготы, 

включая ежемесячную доплату к денежному довольствию;
• отсрочки платежей по кредитам;
• бронирование рабочих мест;
• бюджетные места для обучения детей в вузах (вузами уста-

новлены специальные квоты приема на программы бакалавриата 
и специалитета для абитуриентов, чьи родители принимают участие 
в спецоперации; квота составит 10% от общего количества бюджет-
ных мест каждого вуза. Дети раненых и погибших могут поступить 
в вуз без вступительных испытаний);

• бесплатный отдых детей в летних оздоровительных лагерях;
• дополнительные выплаты, льготы и гарантии субъектов Россий-

ской Федерации.
объясняем.рф

400 тысяч 
рублей единовременная 
федеральная выплата
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ЕГЭ В ИРКУТСКЕ: ИСПЫТАНО НА СЕБЕ
Как родители выпускников Лицея ИГУ сдавали пробный экзамен 

по математике

Попытаться сдать пробный экза-
мен по базовой математике решились 
15 пап и мам выпускников Лицея 
ИГУ. Конечно, переживали и сомне-
вались: когда не знаешь, что тебя 
ждет, чувствуешь себя неуверенно. 
Некоторые родители признались 
«Иркутску», что окончили школу лет 
…цать назад и в повседневной жиз-
ни не используют школьные знания, 
поэтому надеются увидеть свои про-
белы. Большинство мам и пап были 
уверены, что тестовые экзамены 
труднее, чем традиционные — с биле-
тами. Думали, что в ЕГЭ уровень тре-
бований выше и формат более жест-
кий. Впрочем, родители отметили 
и преимущества тестового экзамена: 
допустим, если выпускник поступал 
в иногородний вуз, ему нужно было 
ехать туда самому, а это дополни-
тельный стресс. Здесь же один раз 
сдал и свободен. Кто-то напомнил 
про коррупцию, которая процветала 
при прежней системе. В итоге все со-
гласились, что ЕГЭ — хорошая идея. 
Да, экзамен сложный, зато все в рав-
ных условиях.

Перед началом мероприятия ди-
ректор Лицея ИГУ Елена Кузьмина 
рассказала, что цель пробного экза-
мена не проверить знания родителей, 
а познакомить их с процедурой его 
проведения.

— Основное препятствие для 
успешной сдачи ЕГЭ — тревожность 
не столько детей, сколько родителей. 

А когда ты понимаешь всю процедуру 
сдачи, то и чувствуешь себя спокой-
нее и увереннее. Родителям полезно 
побывать в роли детей и понять, что 
они чувствуют, с какими трудностями 
сталкиваются. Увидеть все своими 
глазами не просто полезно, но и пси-
хологически важно. Тогда мы можем 
какие-то оценки давать. Нельзя гово-
рить о вкусе халвы, ни разу ее не по-
пробовав. И вообще, каждому полез-
но побывать в не характерной для нас 
роли, выйти из зоны комфорта, — на-
путствовала Елена Юрьевна.

Итак, родителям предстояло сдать 
ЕГЭ по базовой математике. Орга-
низаторы объяснили, что это со-
кращенный вариант. Предлагалось 
ответить на 10 вопросов в течение 30 
минут. Напомним, что в реальности 
итоговые контрольно-измерительные 
материалы (КИМы) содержат 21 за-
дание и на их решение отводится три 
часа.

В остальном процедура пробного 
экзамена была максимально при-
ближена к настоящей. Мы предъ-
явили паспорта, сдали телефоны 
и электронные часы, нас проверили 

на металлодетекторе, затем рассади-
ли по одному в аудитории и выдали 
пакет документов: контрольно-из-
мерительные материалы, бланки 
регистрации и ответов. Затем был 
подробный инструктаж: как запол-
нить бланки, что где писать, как за-
писывать ответы. Честно говоря, уже 
на этапе заполнения стало немного 
нервно: как бы чего не упустить 
и не напутать.

Однако по прочтении зада-
ния туман неопределенности стал 
рассеиваться.

Во-первых, на двух первых страни-
цах тестов имелись все необходимые 
справочные материалы: таблицы, 
свойства квадратного корня, площа-
ди фигур, значения тригонометри-
ческих функций и т. д. Во-вторых, 
задания были разноплановые и ре-
шать их было увлекательно. А когда 
погружаешься в процесс — волнение 
отступает.

В-третьих, полчаса пролетели 
очень быстро!

Эксперты забрали работы для про-
верки. 20 минут ожидания — и нам 
объявили результаты.

— Мы довольны, — сообщил пред-
седатель группы экспертов. — Если 
сопоставить время, которое вы по-
тратили, с результатом, то можно 
сказать, что абсолютно все успешно 
справились с заданием. Два человека 
написали ЕГЭ на пятерку, и семеро 
— на четыре. Это очень хорошо. Вам 
надо обязательно обсудить результа-
ты с детьми, объяснить им, что если 
вы всего за полчаса сумели хорошо 
сдать базовый экзамен, то за три часа 
можно свернуть горы!

Затем был обмен впечатлениями 
и эмоциями — по большей части по-
ложительными. Казалось, что взрос-
лые солидные люди будто сняли 
свои маски и ненадолго вернулись 
в школьные годы. При этом выясни-
лось, что, несмотря на подробные ин-
струкции и примечания на бланках, 
некоторые папы и мамы упустили 
важные моменты. Кто-то указал еди-
ницы измерения, кто-то не понял, что 
знаки «плюс», «минус», «запятая» 
и т. д. нужно вписывать в отдельную 

В первый день весны во всех 
школах города прошла все-
российская акция «Сдаем 

вместе. День сдачи ЕГЭ родите-
лями», которая вот уже девятый 
год проводится по инициативе 
Федеральной службы по надзору 
в сфере образования и науки. Для 
пап и мам это прекрасная возмож-
ность погрузиться в атмосферу 
экзамена и понять, что чувствуют 
их дети, какие у них возникают 
трудности. Обозреватель «Ир-
кутска» также приняла участие 
в акции вместе с родителями 
11-классников Лицея ИГУ. И по-
няла, что не так страшен ЕГЭ, как 
его многие представляют.

Экономист Наталья Трусова 
в целом довольна резуль-
татом, у нее восемь верных 
ответов. «Дочке скажу: есть 
еще порох в пороховницах 
и что ЕГЭ не так страшен, как 
говорят. Главное не расте-
ряться и внимательно прочи-
тать задания»

Сотрудник финансовой сферы 
Егор Косых рассказал, что пе-
ред ним стояла задача не под-
вести сына, потому что он сам 
учился у того же педагога! 
Результатом доволен: на боль-
шую часть заданий ответил 
правильно. По словам Егора, 
задание нужно читать полно-
стью и лишний раз перепро-
верить. Сдача тестов требует 
усилий и внимательности, это 
хорошая подготовка к даль-
нейшей жизни

Роман Малеев работает в лес-
ном комплексе, сдавать ЕГЭ 
ему понравилось. Говорит, 
что немного напутал с отве-
тами, но это повод серьезно 
проработать все технические 
вопросы с сыном

Отец лицеиста Денис Шерш-
нев по профессии инженер-
энергетик, и математика, 
геометрия и физика для него 
не какие-то отвлеченные на-
уки, а повседневная необхо-
димость. Неудивительно, что 
пробный ЕГЭ он сдал на «от-
лично» и без особых волне-
ний. Сын может гордиться!

Директор Лицея ИГУ Елена 
Кузьмина считает, что родите-
ли, отправляя детей на экза-
мен, испытывают не меньший 
стресс. Самое тревожное — это 
неопределенность. Тяжело 
ждать, не зная, что происходит 
в пункте сдачи ЕГЭ. Именно поэ-
тому Рособрнадзор предлагает 
родителям самим пройти проб-
ный экзамен, чтобы увидеть 
все своими глазами и понять, 
что ребенка никто не обидит. 
И это очень помогает снять 
градус напряжения в семье

ЕГЭ для родителей походит на увлекательный квест. Тебя проверяют с ме-
таллодетектором, в аудиторию пускают только по паспорту, и ничего, кроме 
ручек и воды, с собой брать нельзя. По окончании экзамена многие папы 
и мамы признались, что давно не испытывали ничего подобного по накалу 
эмоций

По словам Анжелы Головко, руко-
водителя департамента образо-
вания администрации Иркутска, 
самым волнительным этапом для 
родителей оказалось заполнение 
бланков регистрации и бланков 
ответов: все необходимо было 
оформить строго по образцу 
и внести буквы в специальные 
окошки
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Светлана Васи-
лец говорит, что 
теперь, когда она 
сама сдала экза-
мен на твердую 
четверку, ей стало 
понятно, что при 
подготовке до-
чери к экзамену 
нужно сделать 
упор на внима-
тельность и на-
вык оформления. 
Если эти моменты 
проработать 
на автомате, 
то справиться 
можно со всем

графу, кто-то указал вероят-
ность в процентах, а не в деся-
тичных дробях. На реальном 
экзамене такие промахи при-
водят к потере баллов.

На эти подводные камни 
Елена Кузьмина, директор 
Лицея ИГУ, посоветовала об-
ратить особое внимание.

— Есть такое понятие, как 
функциональная грамотность: 
когда человек при прослуши-
вании или чтении условия за-
дачи упускает смысл. Поэтому 
обязательно напомните детям, 
что инструкция должна быть 
внимательно прочитана, и не-
важно, что они уже миллион 
раз это слышали. Экзамен — 
это ситуация, в которой они 
никогда не были. Это неизвест-
ность. Это стресс.

По словам Елены Юрьевны, 
мозг устроен так, что, если 
нам какая-то информация 
не нужна, мы ее уже через 20 
минут благополучно забы-
ваем. Ситуация усугубляется 
тем, что современные дети 
перестали читать и огром-
ную часть времени проводят 
в интернете. Когда человек 
читает, он понимает все слова 
в контексте, у него обогаща-
ется язык. А сейчас зачем чи-
тать, зачем запоминать, когда 
любую информацию всегда 
можно найти в Сети. Соответ-
ственно, оперативная память 
у детей перестает переходить 
в долговременную.

— Это большая проблема. 
Любое развитие человека идет 
только через преодоление 
трудностей и дискомфорт, — 
уверена Елена Юрьевна.

В завершение встречи Елена 
Кузьмина дала, пожалуй, са-
мый главный совет родителям: 
не надо предъявлять детям 
завышенные ожидания. Есть 
очень много факторов, вли-
яющих на ребенка во время 
экзамена: самочувствие, по-
года, как он выспался, поел 
и т. д. Чувство долга перед ро-

дителями не помогает успеш-
но справиться с экзаменом, 
а напротив, резко уменьшает 
его шансы. И очень опасно 
даже в шутку грозить ребен-
ку: «Только попробуй не сдать 
ЕГЭ — в дворники пойдешь». 
Такие слова ранят детей на всю 
жизнь, потому что для них это 
очень чувствительная тема. 
Нужно доверять друг другу, 
тогда все получится.

Анжела Головко, руково-
дитель департамента образо-
вания администрации города, 
рассказала «Иркутску», что 
всего в прошлую субботу, 
1 марта, 860 (!) родителей ре-
шали ЕГЭ в 70 школах, лицеях, 
гимназиях.

— Они проверили себя в со-
кращенном варианте единого 
государственного экзаме-
на по математике базового 
уровня, — объяснила Анжела 
Анатольевна. — Более того, 
мамы и папы полностью про-
шли путь, который предстоит 
пройти их детям-выпускни-
кам. Вход в пункт проведе-
ния экзамена, сдача личных 
вещей и телефонов, рассадка 
в аудитории, печать экзаме-
национных материалов, за-
полнение бланков ЕГЭ, работа 
с контрольно-измерительными 
материалами, сканирование 
бланков ответов…  Телефоны 
и гаджеты были запреще-
ны, при себе имелись лишь 
паспорт да черные гелевые 
ручки — все было как на реаль-
ном ЕГЭ. Благодаря тестовому 
ЕГЭ взрослые — родители вы-
пускников на личном опыте 
узнали, что ожидает их детей 
через пару месяцев. Стоит от-
метить, что все этапы родители 
про шли с большим интересом, 
а после, подводя итоги, зада-
вали множество вопросов пе-
дагогам и в целом остались до-
вольны этой акцией, говорили, 
что снялись многие тревожные 
моменты.

Гордые факты Лицея ИГУ
     Входит в 500 школ России (124-е место) 
по количеству выпускников, поступивших 
в ведущие вузы России в 2024 году.

     Входит в топ-20 школ Сибирского феде-
рального округа (14-е место) по количеству 
выпускников, поступивших в ведущие вузы 
России в 2023 году.

     Стал лидером в рейтинге «Лучшие школы 
Иркутской области. Конкурентоспособность 
выпускников. 2024 год» и уже 5-й год лиди-
рует в рейтинге «Лучшие школы Иркутской 
области. Масштаб».

     Входит в 200 школ России, показавших луч-
шие результаты в развитии таланта школь-
ников в области математики и естественных 
наук в 2021/2022 учебном году.

Ирина Звягина
Фото автора

СТРОИЛИ КАК ДЛЯ СЕБЯ!
Благодаря программе РЗТ тысячи иркутян 

бесплатно переселились из старых аварийных 
домов в новые благоустроенные квартиры

здесь уютно и красиво, жители считают, 
что живут в одном из самых комфортных 
мест нашего города: и застройка современ-
ная, и от центра достаточно близко, и хоро-
шая транспортная доступность.

— Я в этом районе живу 
с детства, на Трилиссера, 

118, окна родительской 
квартиры выходили 
на первую очередь стро-
ительства ЖК «Высота», 

— рассказал Гавриил Ра-
дионов. — Раньше на этом 

месте стояли 16 бараков, 
от панельных девятиэтажек их 

отделяла большая гора. На участке валял-
ся мусор, шприцы, бегали бездомные 
собаки, территория выглядела забро-
шенной, даже жителей бараков не было 
видно, казалось, что они уже съехали, 
хотя по вечерам кое-где горел свет. Все 
дома, а также многочисленные кладовки, 
сараи находились в полуразрушенном со-
стоянии. В бараках не было даже водоснаб-
жения, колонки и туалеты стояли во дворе. 
Это было любимое место наркоманов, про-
хожие по вечерам обходили его стороной, 
ведь находиться там было просто опасно. 
Когда началось строительство, территорию 
разровняли и привели в порядок. Сейчас 
это уютный жилой квартал. Я видел, как 
это все строилось, работа вызывала дове-
рие, именно поэтому купил здесь квартиру 
в ипотеку. А спустя несколько лет после 
заселения мы прогуливались с женой и но-
ворожденной дочкой и случайно позна-
комились с пожилым мужчиной, который 
сказал, что был одним из архитекторов 
нашего жилого комплекса, а впоследствии 
и себе, и детям приобрел здесь кварти-
ры. Как он выразился, «мы строили как 
для себя, я абсолютно уверен в качестве 
этих высоток». И я, как житель ЖК, это 
подтверждаю!

В декабре 2020 года в Градостроитель-
ный кодекс ввели главу 10, которая от-
менила действие программы развития 
застроенных территорий. Ей на смену 
пришла новая — «Комплексное развитие 

территорий» (КРТ), ставшее логическим 
продолжением программы РЗТ, но име-
ющее некоторые отличия. Если в договор 
по РЗТ включались только аварийные дома, 
то в границы комплексного развития тер-
риторий — как аварийные, так и те, кото-
рые попадают под критерии, определенные 
областным законодательством. Это здания 
с 50-процентным износом; отсутствием 
какого-либо элемента благоустройства; 
построенные в период индустриального 
домостроения. Существует еще ряд крите-
риев, каждый из которых будет оценивать-
ся при выборе площадки. На данный мо-
мент в этом направлении ведется большая 
работа.

— Главное отличие програм-
мы КРТ в том, что в рамках 

действующего законодатель-
ства в договор включается 
условие, при котором за-
стройщик после расселения 
и сноса аварийного жилья 

сформирует и передаст 
мэрии земельный участок, 

впоследствии на нем адми-
нистрация Иркутска разместит объекты 
социальной инфраструктуры, — отмечает 
заместитель начальника отдела комплекс-
ного развития территорий администрации 
Иркутска Денис Грибещенко. — При выборе 
этих объектов мы опираемся на генплан, 
они должны быть в шаговой доступности 
от объектов социальной инфраструктуры, 
которые расположены на смежных тер-
риториях. Исходя из этого определяется 
размер участка, а там, где его выделение 
невозможно, предусмотрено другое условие, 
по которому застройщик при проектиро-
вании выделяет помещение не менее 400 
квадратных метров под объект социальной 
инфраструктуры. Реализация и РЗТ, и КРТ 
позволяет администрации сэкономить бюд-
жетные средства, привлечь средства частно-
го инвестора. Это и создание новых рабочих 
мест, и инвестиции в город в целом, и нало-
гооблагаемая база, и поступления в бюдже-
ты всех уровней — то есть положительных 
моментов много.

Ольга Королева
Фото Елены Алексеевой и Валентина Карпова

Жилой комплекс «Высота» с яркими детскими площадками, подземными гаражами 
и магазинами на первых этажах на улице Пискунова тоже был построен по программе 
РЗТ. Раньше здесь стояли 16 полуразрушенных деревянных бараков. По словам местных 
жителей, в нежилых квартирах и старых кладовках постоянно собирались наркоманы, 
бомжи и просто хулиганы. Вечером ходить мимо было опасно. Сейчас об этом уже ничего 
не напоминает

Окончание. Начало на стр. 4
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ИРКУТЯНИН В ШОУ «ТИТАНЫ» НА ТНТ
Олимпийский чемпион Алексей Негодайло рассказал о съемках известного 

телепроекта

Шоу «Титаны» уже знакомо зрителям 
по первому сезону — его транслировали на ка-
нале ТНТ летом прошлого года. А вскоре после 
выхода последней части Алексей Негодайло по-
лучил сообщение с приглашением принять уча-
стие в следующем сезоне. С этого все и началось.

— Я был дома, когда пришло сообщение. В нем 
говорилось, что я попал в выборку сильнейших 
спортсменов по мнению искусственного ин-
теллекта и меня приглашают принять участие 
в съемках шоу «Титаны», — рассказывает Алек-
сей. — Сомнений у меня не возникло. В первом 
сезоне участвовал Дмитрий Труненков — один 
из нашей олимпийской четверки, я болел за него. 
И когда меня пригласили, сразу согласился. 
У меня свое дело, это значит, я не привязан 
к строгим графикам, могу подмениться, какие-то 
дела решать по телефону. В общем, посмотрел 
на календарь, на ближайшие планы — и все 
совпало!

В назначенное время Алексей отправился 
в Москву. Всех иногородних участников поселили 
в отеле недалеко от съемочной площадки. Чтобы 
сохранить интригу и обеспечить максимально 

живые реакции, спортсменам запретили выходить 
из номеров вплоть до первого выезда в павильон.

— Я прилетел за два дня до начала съемок, 
чтобы адаптироваться к другому часовому поясу, 
заселился и просто ждал. Еду приносили сотруд-
ники отеля прямо в номер — все максимально 
комфортно. В процессе была согласована одежда, 

в которой я приду на съемки: это был мой костюм, 
и команда его одобрила. А потом снова пришло 
сообщение, что утром в такое-то время приедет 
автомобиль, который и отвезет на площадку, — 
приоткрывает закулисье съемочного процесса 
Алексей.

Ехать оказалось недалеко. Машина привезла 
Алексея ко входу в один из павильонов киноте-
левизионной компании «Главкино», а дальше — 
грим и ожидание.

— Я не видел никого из участников проек-
та, пока не вошел в Колизей (так называют зал, 
где происходят первая встреча и знакомство 
участников. — Прим. авт.). Интрига сохранялась 
до последнего. И это был интересный момент: 
заходишь, видишь знакомые лица и незнако-
мые, кто-то знает меня, кого-то знаю я, с кем-то 
общались лично, — вспоминает Алексей. — А по-
том, уже в процессе, со всеми знакомишься, уз-
наешь истории и удивляешься, какие все крутые: 
каждый — личность и величина! Тебе может 
кто-то нравиться или не нравиться, но все, кто 
попал в проект, реально мощные, масштабные 
люди! Наверное, поэтому у шоу такие высокие 

рейтинги.
Вместе с Алексеем Негодайло во втором сезо-

не «Титанов» участвуют еще четыре уроженца 
Иркутской области — это промышленный аль-
пинист, акробат Александр Гангало, рекор-
дсменка по буксировке многотонной техники, 
самая сильная женщина в России Оксана Ска-

ла Кошелева и эксцентричный боец ММА Си-
бирский Конор Анатолий Надратовский. К слову, 
Анатолий принимал участие в первом сезоне «Ти-
танов» («Иркутск» писал о нем в июле прошлого 
года. — Прим. авт.).

Первые съемки длились до часу ночи — на со-
стязания вышли 111 атлетов. Впрочем, для теле-
видения и такое количество героев — это нор-
ма. Позже, бывало, соревнования затягивались 
до трех-четырех утра, но не переживайте — у всех 
спортс менов было время выспаться и восстано-
вить свои силы. По словам Алексея, подряд два 
съемочных дня никогда не ставили.

— После состязаний, когда ты сам или твоя 
команда завершила испытания, идешь на запись 
синхрона — делишься своими впечатлениями, 
эмоциями. Потом возвращаешься на площадку 
и продолжаешь болеть, наблюдать за остальными, 
— рассказывает о съемочном процессе Алексей 
Негодайло. — А если все одновременно заканчи-
вают, как, например, в состязании на велотрена-
жерах, то запись проходит по очереди. Поэтому 
съемочный процесс такой длительный.

Кстати, о камерах — Алексей говорит, что нали-
чие камер его никак не смущает и не сковывает:

— На крупных стартах всегда ведутся съемки, 
и я привык к этому. Когда был ребенком, папа 
иногда отпрашивался с работы и приходил с ви-
деокамерой на стадион, где я тренировался. Он 
снимал процесс, чтобы я потом мог посмотреть 
запись и проанализировать свои ошибки или, на-
оборот, заметить прогресс. И к слову, такая под-

Одиннадцать лет назад мы болели 
за Алексея во время Олимпийских игр 
в Сочи, и вот сегодня он снова заста-

вил нас включить телевизор. Наш земляк, 
олимпийский чемпион Алексей Негодай-
ло стал участником спортивного телешоу 
«Титаны» на канале ТНТ, где каждый дол-
жен по максимуму проявить выносливость, 
ловкость и силу духа, чтобы стать лучшим. 
Каждое воскресенье в 22.00 иркутяне целы-
ми семьями усаживаются у экранов, чтобы 
увидеть новое испытание атлетов. Спойлер: 
все съемки уже завершены, спортсмены 
разъехались по домам, а нам предстоит до-
ждаться конца сезона, чтобы узнать, кто же 
стал победителем шоу и обладателем глав-
ного приза — 10 миллионов рублей.

Коротко о шоу
Второй сезон «Титанов» стартовал 26 января. 

На первый этап соревнований вышли 111 атлетов, 
которых отобрал искусственный интеллект. Сре-
ди участников — профессиональные спортсмены 
и любители: олимпийские чемпионы, бойцы 
UFC, танцоры, пожарный и даже девушка-космо-
навт! Всем им необходимо пройти уникальные 
испытания, разработанные нейросетью, — это за-
дания на проверку баланса, силы, скорости, вы-
носливости и прочности. Победитель получит 10 
миллионов рублей.

«Мне кажется, этот проект, кроме того что он 
зрелищный, собирающий семью вместе, еще 
и вдохновляющий! — рассуждает Алексей Не-
годайло. — Кто-то посмотрит на атлетов и захо-
чет попробовать, кто-то решит заняться своим 
здоровьем и впустит спорт в свою жизнь. А еще 
проект знакомит младшее поколение со спортс-
менами, которых они раньше не знали: они 
посмотрят их старты, увидят их победы и как 
минимум будут гордиться их достижениями, 
а как максимум тоже пойдут в спорт и принесут 
новые победы! Кажется, проект попал во всех, 
и это очень круто!»

Алексею Негодайло (на фото второй слева) 35 лет. Родился в Иркутске, мама 
— врач, папа — преподаватель. Спортом занимается с детства: баскетбол, 
волейбол, футбол, легкая атлетика. В бобслей пришел по рекомендации тре-
неров в 2011 году, попал в сборную и сразу стал показывать высокие резуль-
таты на соревнованиях, главные из которых — Олимпийские игры 2014 года. 
Тогда Алексей Негодайло вместе Александром Зубковым, Дмитрием Тру-
ненковым и Алексеем Воеводой оказались на высшей ступени пьедестала. 
Несколько лет назад Алексей завершил профессиональную карьеру и открыл 
спортивный клуб в Иркутске

На фото — один из этапов соревнований: каждому участнику предстояло пере-
браться с одного борта бассейна на другой с помощью подвесных платформ. 
Трудность (кроме высоты и большого расстояния между опорами) состояла 
в том, что платформы были подвешены на резинки, которые растягивались, 
мешая спортсменам установить баланс и предсказать «поведение» опоры
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держка родителей очень важна для ребен-
ка. А заодно и к съемкам привык!

В выходные дни участники проекта 
могли заниматься своими делами. Мо-
сквичи разъезжались по домам, осталь-
ные придумывали себе досуг — сходить 
в спортзал, погулять по городу, пообщать-
ся друг с другом или просто поваляться 
в номере.

— Ограничений никаких не было, глав-
ное — вовремя явиться на съемки, — улы-
бается Алексей. — Спортсмены — люди 
дисциплинированные! Ни разу не было 
задержки процесса по вине участника.

Длительных перерывов между съем-
ками не было, поэтому все это время 
Алексей Негодайло безотлучно провел 
в столице.

— Телевидение создает эффект при-
сутствия, кажется, будто все это проис-
ходит прямо сейчас. Вот смотрю выпуски 
с моим участием и ведь знаю, что будет, 
но адреналин все равно присутствует! 
Сижу у экрана и болею за ребят, — сме-
ется Алексей. — А еще знакомые, когда 
встречают меня в городе, удивляются: 
«Мы за вас болеем, а вы уже дома?» Дума-
ют, что я вылетел! Объясняю, что съемки 
закончились и все атлеты дома, не толь-
ко я! Но чем закончится шоу, конечно, 
не рассказываю! Да и разве интересно 
смотреть, когда знаешь финал?

P. S. Все уже вышедшие выпуски шоу 
«Титаны» доступны на сайте канала ТНТ 
и на других платформах. Новый выпуск 
— в воскресенье, 9 марта, в 22 часа. Редак-
ция «Иркутска» рекомендует!

Беспристрастный ИИ
Одна из особенностей проекта — искусственный интеллект (ИИ). 

В шоу нет ведущего в привычном понимании слова. И ведущим, и глав-
ным арбитром в «Титанах» является искусственный интеллект. Он 
беспристрастно подсчитывает баллы и время, замечает все промахи, 
никому не подыгрывает, его не обвинишь в предвзятости и личных сим-
патиях. Впрочем, шансов подыграть в шоу нет — все состязания прохо-
дят на виду у участников и под прицелом сотен видеокамер. Но важнее 
то, что в этом проекте все решают собственные силы участников. Или 
силы команды.

Алексей Негодайло (на фото справа) и Виталий Лалетин, абсолютный чемпион мира 
по армрестлингу. Многие спортсмены, встретившись впервые на шоу, подружились 
и продолжают общаться. Подкупает искренность, с которой болеют друг за друга, 
казалось бы, соперники. Алексей подчеркивает: «Все, что вы видите на экранах, — это 
ровно то, что было на площадке! Никакой режиссуры и игры. Никто не говорил нам при-
думывать кричалки, не заставлял подбадривать друг друга. Люди вели себя так, как им 
хотелось»

Ирина Покоева
Фото из архива героя и канала ТНТ

ГОРОД  
«НА СПОРТЕ»

Старты последних дней: 
фигурное катание, мини-
хоккей с мячом, бильярд, 

толкание ядра

25 и 26 февраля в ледовом дворце «Айсберг» состоялись открытые городские соревнова-
ния по фигурному катанию на коньках «Фев-

ральская стужа», а также фестиваль для любителей 
фигурного катания. На лед вышли 150 спортсменов 
из Ангарска, Иркутска, Тулуна, Читы, Улан-Удэ, Крас-
ноярска и Петрозаводска. В результате состязаний 
иркутские фигуристы завоевали 10 медалей: три 
золотые, шесть серебряных и одну бронзу. Все меда-
листы учатся в спортивной школе № 7.

Судьи оценивали навыки фигуристов начиная с юношеских 
разрядов до КМС. Так, Арина Маркова завоевала серебро среди 
юных фигуристов. Во втором юношеском разряде серебро взяла 
София Тюхай. В первом юношеском разряде весь пьедестал заняли 
иркутянки — Елизавета Усольцева, Маргарита Демидова и Лилия 
Ахновская, разделив золото, серебро и бронзу соответственно.

Во втором спортивном разряде среди девочек обладательницей 
серебряной медали стала Мария Берсенева, а в первом спортивном 
серебро завоевала Надежда Подашова.

Среди девушек в первом спортивном разряде золото и серебро 
взяли сестры-двойняшки Александра и Валерия Катамановы. 
Среди мальчиков в первом спортивном разряде лучший результат 
показал Кирилл Бондарев.

А 1 и 2 марта в Иркутске при поддержке управления по физи-
ческой культуре, спорту и молодежной политике администрации 
города прошли три спортивных мероприятия.

На городских кортах завершился хоккейный сезон: соревнова-
ния по мини-хоккею с мячом прошли в каждом округе Иркутска. 
Первое место в Свердловском округе заняла команда «Универ-1», 
в Октябрьском — «Ангара», в Правобережном — «Красная армия», 
в Ленинском — «Березовый».

В клубе «Меткий» состоялся чемпионат города по бильярдному 
спорту. Проверить свои навыки также приехали спортсмены из Ан-
гарска, Шелехова и Усолья-Сибирского. Все призовые места в дис-
циплине «комбинированная пирамида» заняли иркутяне: первое 
— мастер спорта Владимир Шафиров, второе — КМС Глеб Луценко, 
третье место разделили Сергей Устюжников и Андрей Уткин.

Во Дворце спорта «Труд» состоялся Кубок города по легкой 
атлетике среди ветеранов спорта в дисциплине «толкание ядра». 
Мероприятие было посвящено памяти заслуженного работника 
физической культуры, основателя знаменитой школы легкоатле-
тов-силовиков, иркутянина Юрия Николаевича Рыбина.

Наталья Вяземцева. Фото Татьяны Глюк

Изящество, красота, грациозность, пластика, легкость — сколько 
эпитетов и определений заслуживает фигурное катание! Самое 
удивительное и восхитительное в этом виде спорта — сочетание 
мощности прыжков и одновременной мягкости и виртуозности. 
25 и 26 февраля спортсмены из Иркутска взяли 10 (!) медалей 
на соревнованиях «Февральская стужа»

Проект «Титаны» собрал чемпионов разных видов спорта, совсем юных атлетов и ле-
генд мирового спорта. Здесь на равных состязаются учитель физкультуры и пожарный, 
водитель метро и блогер. Главное, что объединило всех принимавших участие в шоу, 
— это любовь к спорту, целеустремленность и желание проверить свои возможности. 
На фото — часть участников второго сезона «Титанов»
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В ИРКУТСКЕ —  
НОВЫЙ ЧЕЛОВЕК ЗА ПУЛЬТОМ

Представляем взыскательной публике художественного 
руководителя и главного дирижера Губернаторского 

симфонического оркестра  Илью Дербилова

— Илья Николаевич, вы как-то процити-
ровали Евгения Мравинского: «Мы — рабы, 
прикованные цепями к веслам галеры, и наш 
удел — грести». Со стороны ваша профес-
сия кажется легкой и праздничной. В чем ее 
сложность?

— Часто люди оговариваются и называют глав-
ного дирижера главным режиссером. Эти профес-
сии действительно похожи. Они требуют не только 
знания музыкального или драматургического 
материала, но и множества других компетенций, 
одна из которых — понимание психологии артиста. 
Главному дирижеру прежде всего нужно сформиро-
вать коллектив, сделать так, чтобы все музыканты 
были заряжены единой идеей, единой концепцией. 
Оркестр — это сто исполнителей, каждый со своим 
опытом, стилем и мастерством. Дирижеру важно 
всех их творчески объединить.

Региональные оркестры, как правило, состоят 
из музыкантов, представляющих различные испол-
нительские школы. Но когда мы находимся в еди-
ном пространстве, к примеру, на сцене, мы под-
чинены одной идее. А именно — смыслу, который 
вложил автор в свое сочинение. В этом и заключает-
ся суть высказывания Евгения Мравинского. Кстати, 
он произнес эти слова в разговоре с моим учителем 
Владиславом Александровичем Чернушенко (вы-
дающийся российский дирижер, хормейстер, народ-
ный артист СССР, ректор Ленинградской консерва-
тории с 1979 по 2002 год. — Прим. авт.). Я запомнил 
их на всю жизнь.

— Илья Николаевич, как вы решили оста-
вить Киров и приехать в Иркутск?

— Я выполнил все взятые на себя обязательства. 
В Кирове теперь есть действующий симфонический 
оркестр с высоким уровнем звучания. А в Иркутске 
я оказался, конечно, благодаря Илмару Артуровичу 
Лапиньшу. Мы три года вели переговоры. Он сказал, 
что хотел бы передать руководство Губернаторским 
оркестром именно мне. Илмар Артурович подчер-

Недавно Илья Николаевич сменил 
на этом посту Илмара Лапиньша, кото-
рый руководил оркестром 15 лет. Сим-

фонический оркестр филармонии в столице 
Прибайкалья — четвертый коллектив, который 
возглавил Илья Дербилов. Он был главным 
дирижером Дальневосточного симфонического 
оркестра в Хабаровске, в 2018 году возглавил 
Ульяновский академический симфонический 
оркестр «Губернаторский», а 2021 году — Вят-
ский симфонический оркестр имени В. А. Раев-
ского в Кирове. Сегодня в «Иркутске» маэстро 
рассказывает о том, каково это — быть главным 
дирижером, какие подводные камни существу-
ют в профессии и как исполнить произведение 
так, чтобы заинтересовать публику.

Илья Дербилов, художественный руководитель и глав-
ный дирижер Губернаторского симфонического оркестра 
Иркутской областной филармонии, кажется, родился, 
чтобы стоять за пультом. Статный, высокий, элегантный. 
Обладает выверенной, в то же время импульсивной 
и выразительной манерой дирижирования. За его пле-
чами большой опыт руководства крупными региональ-
ными коллективами. Основным методом руководства 
оркестром считает любовь к музыке и музыкантам

На Фестивале русской оперы в «Тальцах», июль 
2024 года. Премьера оперы «Евгений Онегин» прошла 
с большим успехом, хотя дирижер-постановщик Илья 
Дербилов (на тот момент художественный руководи-
тель и главный дирижер Вятского симфонического 
оркестра имени В. А. Раевского. — Прим. ред.) успел 
порепетировать с Губернаторским симфоническим 
оркестром всего один раз, за час до события

В 2024–2025 ГОДАХ 
ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТНАЯ 

ФИЛАРМОНИЯ 
ОТМЕЧАЕТ 85-ЛЕТНИЙ 

ЮБИЛЕЙ. 
И это событие — областного 
и даже всероссийского 
масштаба. Праздничные 
концерты стартовали 
в декабре и продлятся 
до закрытия творческого 

сезона.

кнул: важно, чтобы оркестр продолжал расти, развиваться, 
чтобы в него влилась молодая кровь. При этом он продол-
жит работу с коллективом в качестве руководителя специ-
альных проектов.

Руководство региональным симфоническим оркестром 
требует другого подхода, нежели руководство коллекти-
вами столичными, где дирижер в основном уделяет вни-
мание художественной стороне работы. В региональных 
оркестрах роль дирижера больше воспитательная, так как 
симфонический коллектив находится в состоянии постоян-
ного творческого роста.

— Как вы оцениваете уровень Губернаторско-
го оркестра Иркутской филармонии? Сколько 
сил потребуется, чтобы реализовать замыслы 
здесь? Вы разделяете творческие методы, прин-
ципы Илмара Лапиньша?

— Я не имею права оценивать уровень иркутского ор-
кестра, так как на протяжении многих лет его возглавлял 
выдающийся мастер Илмар Лапиньш. А если говорить 
по существу, оркестры все разные. И в столицах есть кол-
лективы, которые, на мой взгляд, уступают в качестве 
некоторым региональным оркестрам. Главный вопрос 
заключается не в том, где музыканты хуже или лучше, 
а в том, какие задачи перед ними ставит руководитель. 
В своей работе я придерживаюсь принципа «порядок бьет 
класс». Оркестр — это в первую очередь коллектив, где ко-
нечный результат определяют слаженность игры и движе-
ние к единому ощущению, прочтению авторского замыс-
ла. Иркутский Губернаторский симфонический оркестр 
находится в отличной исполнительской форме, и я вижу 
у него колоссальный потенциал. В оркестре работают пре-
красные музыканты, с которыми мы нашли общий язык. 
Иначе я бы сюда не приехал. Еще одним важным для меня 
моментом является наличие хорошего акустического зала, 
в котором оркестру удается по-настоящему раскрыться.

— Есть разные методы работы с оркестром. 
Юрию Темирканову, говорят, достаточно 
было прошептать, чтобы все сконцентриро-
вались и выполнили его пожелание. А кто-то 
ломает палочки и кричит. Как вы общаетесь 
с музыкантами?

— В основе всего должна лежать любовь к музыке, ко-
торая помогает развить лучшие качества исполнителя. 
Жизнь музыканта — это постоянная эволюция: каждый раз 

прикасаясь к новому сочинению, ты должен 
оживить его через осмысление и осознание.

Меняются подходы и методы работы. 
В Хабаровске я выходил с репетиций весь 
взмокший. Сейчас стал гораздо сдержаннее. 
Задача дирижера — с глубоким уважени-
ем относиться к музыкальному материалу 
и привить это уважение людям, с которыми 
работаешь. А если вернуться к вашему вопро-
су про то, много ли сил требуется дирижеру 
для работы с оркестром, то здесь я не устаю. 
Все музыканты Губернаторского оркестра 
— исполнители высокого уровня. Это коллек-
тив высокой профессиональной чести. От-
ношение артистов к работе и реакция на мои 
пожелания заслуживают отдельного внима-
ния и уважения.

— Как складываются отноше-
ния с администрацией филар-
монии? Как вы разделяете зоны 
ответственности?

— Одним из главных аргументов в поль-
зу выбора предложения из Иркутска стало 
знакомство с директором Иркутской област-
ной филармонии Ириной Владимировной 
Касьяновой. Я убежден в том, что в основе 
успешной деятельности должен быть зало-
жен крепкий тандем творческого руководи-
теля и руководителя учреждением. Ирина 
Владимировна — директор, вкладывающий 
все силы и знания в развитие коллектива 
филармонии. Это очень важный момент. 
Филармония может иметь высокий уровень 
финансирования, обладать современным за-
лом с фантастической акустикой, но в ней 
может не быть коллектива. В Иркутске есть 
компетентный руководитель и крепкий про-
фессиональный коллектив.

— От чего зависит восприятие 
классической музыки? От техники 
исполнения, прочтения произведения? 
Иногда на концерте и дирижер тем-
пераментно дирижирует, и музыкан-
ты стараются, а тебя не задевает.

— Часто приходится слышать от людей 
фразу: «Не люблю классическую музыку, 
она скучная». Что могло с таким человеком 
произойти? Скорее всего, еще в юном воз-
расте его привели на концерт классической 
музыки, а исполнители неточно передали за-
мысел композитора, не ощутили правильный 
темп, отчего пострадала гармония целого. Их 
внутреннее состояние вступило в противо-
речие с исполняемым произведением, ведь 
поражает нас лишь то, что по-настоящему 
правдиво. Еще в годы учебы Владислав Чер-
нушенко говорил мне: «Чем меньше движе-
ний, тем больше концентрация на звучании 
коллектива».

В старинной музыке не существовало тем-
повых градаций. Основу движения составля-
ло понятие tempo giusto: темп, совпадающий 
со скоростью биения человеческого сердца. 
Был такой выдающийся композитор Иоган-
нес Брамс. Однажды он репетировал свой 
фортепианный концерт с оркестром, и дири-
жер обратился к нему с удивлением: «Маэ-
стро, вчера вы играли это место медленнее!» 
Брамс ответил: «Просто сегодня мое сердце 
бьется быстрее!»

Екатерина Санжиева, «Культура 38»
Фото Иванны Обухович, Дарьи Ковальчук
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(7–14 марта)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) 
(6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
Монгольский народ: «Все для фронта, все для Победы» 
(6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Ма-
стерская В. С. Рогаля» (6+)
«Нити искусства». Выставка студентов 2-го курса ИОХК 
имени И. Л. Копылова в рамках проекта «Ступени творче-
ства» (0+)
«Белый месяц». Международная выставка (0+)
«Потоки акварели». Персональная выставка Ирины Рос-
ловой (0+)

В экспозиции представлены женские украшения, 
изготовленные руками мастериц Союза мастеров 
народного искусства «Оникс» из разных материалов 
и в разных техниках

«Я руки женские целую». Выставка Союза мастеров 
«Оникс» (0+)
«Бери-рисуй». Выставка артшколы «25 случайных компо-
зиций» (0+)
«Магия времени». Совместная выставка Ангарского музея 
часов и Музея истории города Иркутска (0+)

 � 9 марта
Бард-квартирник «Ваше величество женщины» (16+). На-
чало в 15.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами 
народного творчества и ремесел (по заявкам) (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века 
из фондов музея (6+)
«Русское воинство». Выставка из фондов музея (6+)
«Сияние России». Персональная выставка мастера-мето-
диста ДРиФ С. Ю. Писарева (живопись, графика, ДПИ) 
(0+)
«Вдохновение». Выставка ФГБОУ ВО ИГУ «Институт до-
полнительного образования» (керамика) (0+)
«Масленичные потешки». Выставка-конкурс ДПИ и ИЗО 
воспитанников ДОУ города Иркутска (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия 
(по заявкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали 
в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — 
начала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти 
Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Город — СВОим» (помощь иркутян участникам спецопе-
рации) (6+).

По заявкам:
Мастер-класс «Оружие Победы» (история и сборка/раз-
борка стрелкового оружия Великой Отечественной войны) 
(12+);

Мастер-классы по сборке/разборке стрелкового оружия 
(12+);
Выездные интерактивные выставки по истории стрелково-
го оружия (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй 
половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — на-
чала XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Иркутск в значках» (0+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 и ДХШ № 9 
(6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Пока горит огонь». Персональная выставка Льва Гимова, 
посвященная 90-летию художника. Живопись, графика. 
Из собрания семьи художника (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
«Я нашел тебя, моя Индия. Лик Бхараты». Выставка (Мо-
сква) (6+)
«Территория керамики». Персональная выставка Ольги 
Копенкиной (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Взгляд портрета». Скульптура из собрания музея (0+)
«Мир волшебной скорлупы». Из частной коллекции (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Музейная студия

 � 7 марта 
Музыкальный квартирник к Международному женскому 
дню. Выступление группы «5/2» (12+)
Начало в 19.00.

 � 7–9 марта с 10.00 до 18.00
«Дарите женщинам цветы». Выставка комнатных расте-
ний клуба садоводов Иркутска «Радуга» (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 200-368.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+)
Выставка «По обе стороны рампы» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Выставка «Читаем «Бедную Нелли» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Выставки фарфора «Хрупкая красота минувшего» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная 
экспозиция (6+)
«Род». Персональная выставка Анастасии Байкаловой (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

Арт-галерея «Мир»
«Диалоги творчества». Выставка художников России (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 30 (вход со стороны ул. 
Чехова). Тел. 8 (914) 945 8155.

Творческое пространство «Гений места»
Выставка «Миры Эмира Кустурицы». Организована твор-
ческой студией «Кедровка» (12+)
Адрес: мкр-н Университетский, 68.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной 
драмы

 � 14 марта
М. Корнев. «Сказание о святом князе Александре Нев-
ском». Историческое повествование  (16+). Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

Театр пилигримов имени В. Соколова
 � 14 марта

Чемпионат по разгадыванию кроссвордов (отборочный 
этап) (12+). Начало в 17.00.
«Родион». Драйв-мюзикл (12+). Начало в 18.30.
Адрес: ДК имени Горького, ул. К. Цеткин, 13а. 
Тел. 20-44-32.

КОНЦЕРТЫ
Областная филармония
Концертный зал

 � 8 марта
Концерт «Свадебные песни». Артисты Иркутского филар-
монического русского оркестра и Театра хоровой музыки 
(12+). Начало в 17.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

Органный зал
 � 13 марта

«Концерт № 2». Музыкальный коллектив 
«САРТР-проект»: пианисты Алла Антонова и Андрей 
Кузнецов, Алексей Завьялов (тромбон), Андрей Пухтия 
(саксофон) (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1. Тел. 48-71-72.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 11 марта

«Порохом пропахнувшие строки: творчество советских 
фронтовиков — поэтов и писателей». Литературная гале-
рея в библиотеке № 5 — «Иннокентьевской библиотеке» 
(16+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Сибирских Партизан, 22. Тел. 32-24-64.
«Пространство сибирского мифа». Лекция, посвященная 
истории и культуре стран Азии и их взаимным связям 
с Россией, в библиотеке № 10 — «Первых иркутских ги-
дростроителей» (16+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Геологов, 26б. Тел. 42-49-28.

 � 12 марта
«Автор одной сказки». Вечер-портрет к 210-летию со дня 
рождения Петра Павловича Ершова (12+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 23-93-91.

 � 14 марта
«Живи и помни». Вечер памяти, посвященный жизни 
и творчеству Валентина Григорьевича Распутина, в мо-
дельной библиотеке № 16 имени Д. Г. Сергеева (12+). 
Начало в 12.30.
Адрес: ул. Лермонтова, 59. Тел. 38-76-55.

Гуманитарный центр — библиотека семьи 
Полевых

 � До 7 марта
«Мама — солнышко мое». Конкурс детского рисунка к 8 
Марта (0+). Начало в 12.00.
Адрес: мкр-н Университетский, 70. Тел. 36-95-66 
(по предварительной записи).

Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 7 марта
Литературно-музыкальная встреча «С любовью к жен-
щине». Лариса Кукушкина и ансамбль совета ветеранов 
Академгородка «Соседушки» (6+). Начало в 14.00.

 � 9 марта
Весенний музейник от Школы Борка «Цветочное счастье» 
(12+). Начало в 17.00.

 � 12 марта
Открытие художественной выставки «Искусством окры-
ленный свыше…» памяти сибирского живописца, члена 
Союза художников России Валерия Петровича Ерофеев-
ского (12+). Начало в 16.00.
Лекция «Профилактика заболеваний почек». МЦАД: Ака-
демия здоровья (16+). Начало в 13.00.

 � 14 марта
Концерт вокальной музыки «Букет весенних мелодий» 
от вокального ансамбля «Распев» городского творческого 
клуба «Любимовка» (12+). Начало в 15.00.
Литературно-музыкальная встреча «Весенние мелодии» 
с вокальным коллективом «Желание», ГТК «Любимовка». 
Руководитель — Ирина Поплавская. МЦАД: Музыкальная 
гостиная (6+). Начало в 17.30.
Встреча Краеведческого книжного клуба (12+). Начало 
в 17.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

Иркутский Дом кино

 � 16 марта в 16.00
Иркутский областной кинофонд приглашает зрителей 
на единственный сеанс фильма «Верные», снятый режис-
сером Наталией Гугуевой (12+)
После сеанса в рамках проекта «Киноклуб» пройдет об-
суждение киноленты.
Фильм «Верные» — о людях, которые вместе с царской 
семьей добровольно пошли на смерть. В картине собрана 
уникальная хроника жизни последней царской семьи 
из династии Романовых и преданных ей людей, расстре-
лянных вместе с Николаем II, Александрой Федоровной 
и их детьми. Это материалы Российского государственного 
архива, фотографии Государственного архива РФ и лич-
ные фотоархивы потомков героев киноленты. Некоторые 
кинокадры столетней давности, в том числе съемки Ипа-
тьевского дома в Екатеринбурге, где были убиты члены 
царской семьи, зрители увидят впервые.
Стоимость билета — 250 рублей.
Адрес: ул. Мухиной, 2а.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля, перегной, уголь, дрова.   
Тел. 8-964-651-98-76. 

Картошку, продаю. Недорого. Доставка. Тел. 8-908-779-77-11.
УТЕРЯ

Считать недействительным свидетельство об окончании автошколы 
№110804 №110805, выданное автошколой «Сибирский федеральный центр 

«Автомобилист» в 2016 г. на имя Озеркова Сергея Сергеевича в связи с утерей.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

По горизонтали: 1. Древняя игра игра на фото 1. 5. Без него талант 
не много стоит. 8. Глупец. 14. Кольцо для художественной гимнасти-
ки. 15. Искусственная шерсть. 16. Лицо, наблюдающее за работой. 20. 
Эмблема, графический знак. 22. Кровавая добыча из вестернов. 24. Ро-
скошь, особое изящество, необычность. 25. Виртуозная пила. 28. Пред-
ставитель народа России. 31. Негодные вещи. 34. Китайский финик. 35. 
Розовый корнеплод. 36. Труба для питья. 40. Правовед, защитник. 41. 
Стрелок по зверям на фото 4.

По вертикали: 2. Животное семейства оленей. 3. В греческой ми-
фологии страшилище, которым пугали детей. 4. Ткань узорчатого пле-
тения. 6. Цветок, идущий за солнцем, на фото 3. 7. Красно-бурая дымя-
щаяся на воздухе едкая жидкость, употребляемая в химии, медицине, 
фотографии. 8. Единица счета в спорте. 9. Место охоты на фанерных 
уток. 10. Любой предмет, продаваемый с любого аукциона. 11. Боль-
шой сад. 12. Двуглавый символ России. 13. Покоритель горных вершин 
на фото 2. 17. След преступления. 18. Кислая слива, ткемали. 19. Не-
добрая волчья улыбка. 21. Телега, которую везли лебедь, рак и щука. 
23. Крупная жаба. 26. Дефекты в изделии. 27. Болотная птица отряда 
голенастых. 29. Холодный ветер в приморских местностях. 30. Надоед-
ливый человек. 32. Вращающийся цилиндр, вал, каток. 33. Библейский 
хулиган, невежа. 37. Альтернатива работе. 38. Вид гравюры на метал-
ле. 39. Раструбы у перчаток.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 1. Шахматы. 5. Усердие. 8. 

Остолоп. 14. Обруч. 15. Акрил. 16. Куратор. 20. 
Символ. 22. Скальп. 24. Изыск. 25. Лобзик. 28. 
Абазин. 31. Барахло. 34. Унаби. 35. Редис. 36. 
Соломка. 40. Адвокат. 41. Охотник.

По вертикали: 2. Аксис. 3. Мормо. 4. Трико. 6. 
Подсолнух. 7. Бром. 8. Очко. 9. Тир. 10. Лот. 11. Парк. 12. 
Орел. 13. Альпинист. 17. Улика. 18. Алыча. 19. Оскал. 21. 
Воз. 23. Ага. 26. Брак. 27. Ибис. 29. Бора. 30. Зуда. 32. 
Рол. 33. Хам. 37. Отдых. 38. Офорт. 39. Краги.
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